
Или зачем знаменитости 
идут во власть - 17:00 (мск)

Кремлевские 
звезды

Кто убивает Байкал - гости
из Китая или русский 
пофигизм?

Продолжение на  стр. 14   �

Ежегодно на озеро приезжают сотни тысяч 
туристов из КНР, но выгоды для России 
от этого никакой. Читайте на  стр. 8 - 9   �

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Ирина ВИКТОРОВА

Дети многих российских 
знаменитостей предпочитают 
грызть гранит науки 
за границей. 
Дочь Брежневой (на фото) 
учится в Штатах, 
а сын Орбакайте - в Лондоне. 
Мы узнали, сколько это стоит.

Образование в заграничных учебных 
заведениях стоит дороже, чем в Рос-
сии,  - в среднем 2 - 3 млн руб. в год. 
Для сравнения: год учебы в МГИМО по 
направлению «международные отноше-
ния» на платной основе стоит 576 тыс. 
руб. Что такое 2 - 3 млн для наших звезд? 
Гонорар за один корпоратив. Вот почему 
наследники артистов чаще всего получа-
ют профессию в США и Европе.
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Миллионы 
на дипломы

Андрей ЗАЙЦЕВ

Россияне 
рассказали, 
сколько денег 
тратят на отпуск.

Большинство опрошен-
ных признались, что вы-
нуждены откладывать на 
путешествия значитель-
ные суммы, сообщили спе-
циалисты онлайн-сервиса 
Aviasales, опросив пять ты-
сяч своих пользователей, 
сообщает «РИА Новости».

Не важно, Крым это или 
Мальдивы, экономить день-
ги приходится на любой от-
пуск. Кому-то удается съез-
дить за 10% от доходов, а у 
кого-то поездка по России 
или за рубеж съедает почти 
половину денег. В итоге на 
другие цели у этих людей 
копить не получается. 

Каждый шестой признал-
ся, что тратит на путеше-
ствия больше половины за-
работанного. В основном 
это молодые люди. Другие, 
в основном женщины, тра-

тят зарплату своего партне-
ра на жизнь, а свою  - на 
путешествия.

По данным более широко-
го исследования  ВЦИОМа, 
половина россиян никуда не 
ездят в отпуск и проводят 
его дома, почти треть - на 
даче или садовом участке. 

Родителей-садистов 
отправили в колонию
Анна МИКУЛА 
(«КП» - Омск»)

Парочка 
истязателей, 
ставивших ребенка 
на гречку, также 
выплатит ему 
400 тысяч рублей 
компенсации.

Омский суд поставил 
точку в громком деле, по-
вергшем в шок всю страну. 
В мае 8-летний Паша (имя 
мальчика изменено) прибе-

жал к соседям по даче и по-
просил о помощи. Коленки 
мальчика были сплошным 
кровавым месивом - так 
мальчонку воспитывал от-
чим Сергей Казаков. Ма-
ма Алина Юмашева не 
вмешивалась. Паша стоял 
так часами, иногда всю 
ночь. Сам Паша рассказал, 
что в такие дни его морили 
голодом и разрешали вы-
пить только один стакан 
воды в сутки.

В результате таких истя-
заний крупа буквально въе-

лась в кожу ребенка, вра-
чи смогли ее удалить лишь 
хирургическим способом. 

«Воспитательный про-
цесс» Сергей нередко сни-
мал на видео. Так что из-
бежать наказания отчиму 
не удалось - суд отправил 
его в колонию на 4,5 года. 
За решетку отправится и 
мама мальчика. Ей пред-
стоит провести в колонии 
1,5 года. При этом парочка 
обязана выплатить ребенку 
400 тысяч рублей компен-
сации. 

FM.KP.
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Хочешь 
отдохнуть - копи!
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Нефтяные 
доходы
не делают жизнь 
россиян лучше
Читайте на стр. 7   �
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ТАСС продолжает публи-
ковать новые серии интервью 
журналиста Андрея Ванденко  
с Владимиром Путиным к 
20-летию его избрания пре-
зидентом. Серий - тоже 20. 
В сегодняшней - об отношениях 
с Украиной.

«СЛУГУ НАРОДА» 
НЕ СМОТРЕЛ»
Ванденко:
- Украина. Смотрели сери-

ал «Слуга народа»?
Путин:
- Нет.
Ванденко:
- Даже фрагмент, где прези-

дент Голобородько выбирает 
часы, как у Путина?
Путин:
- Я не знаю ни Голобородь-

ко, ни кто там чего выбирает. 
Нет, не смотрел.
Ванденко:
- Понятно. Хотя такая, зна-

ете, пара любопытная скла-
дывается: раб на галерах, а 
там - слуга народа.
Путин:
- Все ведь возвращается на 

круги своя. Главное, не как 
себя назвать, а главное, что 
делать. И как.
Ванденко:
- Есть вероятность, что до-

говоритесь с Зеленским?

Путин:
- О чем?
Ванденко:
- О мире, о дружбе.
Путин:
- Надежда умирает послед-

ней. Есть. Но, к сожалению, 
вот он приехал из Парижа 
и начал говорить, что надо 
пересматривать Минские со-
глашения. Это вызывает во-
просы. Но тем не менее мы 
смогли договориться об об-
мене удерживаемых лиц, по 
газу.

«СЧИТАЮ, МЫ ОДИН 
И ТОТ ЖЕ НАРОД»
Ванденко:
- То, что мы теперь не дру-

зья с Украиной, это потеря 
для нас?
Путин:
- Да. Конечно. Но я уже 

много раз говорил: я считаю, 
что мы один и тот же народ.
Ванденко:
- Украинцам это очень не 

нравится.
Путин:
- Не знаю, нравится это или 

нет, но, если посмотреть на 
реалии, это так и есть. Пони-
маете, до XI, XII, XIII века у 
нас не было никакой разницы 
в языке. И только в результа-
те полонизации у той части 

украинцев, которая жила на 
территории, находившейся 
под властью Речи Посполи-
той, только где-то, по-моему, 
в XVI веке появились первые 
языковые различия. Вообще 
укрАинцами называли лю-
дей, которые жили…
Ванденко:
- УкраИнцами.
Путин:
- УкрАинцами.
Ванденко:
- УкраИнцами.
Путин:
- УкрАинцами называли 

людей, которые жили на рубе-
жах Российского государства. 
Украинцы были во Пскове, 
украинцами называли тех, 
которые защищали с юга от 
набегов Крымского хана. На 

Урале. Кругом были 
украинцы. Значит, у 
нас не было никаких 

языковых разли-
чий. Больше того, 
где-то до этого же 
времени, до XIV - 
XV  века, даже 
тех людей, вос-
точных  славян, 
которые про-
живали на тер-
ритории Речи 
Посполитой, и 
в Московском 
государстве, и в 
Польше, назы-
вали русскими. 
Не делили. И 
только гораздо 
позднее нача-
лись языковые 
первые разли-
чия…
Ванденко:
- История - 

да, это такое, но 
сейчас мы про 
сегодняшний 
день.
Путин:
- А чтобы нам 

говорить про 
сегодняшний 
и про завтраш-

ний, нужно знать историю, 
кто мы такие, откуда мы ро-
дом, что нас объединяет...

«БАБКИ-ТО ГДЕ?..»
Путин:

- И более того, ведь в со-
временном мире объеди-
нение усилий дает нам ко-
лоссальные конкурентные 
преимущества. И наоборот - 
разъединение делает нас сла-
бее. Особенно украинский 
фактор начал разыгрывать-
ся в преддверии Первой ми-
ровой вой ны австрийской 
спецслужбой. Почему? Это 
известное дело - разделяй и 
властвуй. Абсолютно понят-
ная вещь.

Но все равно тем не менее, 
если так сложилось и у зна-
чительной части населения 
на Украине возникло чувство 
собственного самосознания 
национального, надо отно-
ситься к этому с уважением. 
Исходить из реалий, но не 
забывать, кто мы такие, от-
куда мы пришли. И, кстати 
говоря, отцы-основатели 
украинского национализма - 
они же никогда не говорили, 
что нужно обязательно рас-
сориться с Россией. Как это 
ни покажется странным, в их 
фундаментальных трудах ХIХ 
века написано, что Украина: 
а) она многонациональна и 
должна быть федеративным 
государством и б) выстроить 
обязательно хорошие отно-
шения с Россией. Нынешние 
националисты это, видимо, 
подзабыли.

Я вам скажу, почему они 
это подзабыли. Знаете по-
чему? Потому что у них в 
табели о рангах самое глав-
ное не забота об интересах 
украинского народа. Какой 
интерес у украинского на-
рода, если в результате раз-
рыва отношений с Россией 
утрачено ракетостроение, су-
достроение, авиастроение, 
двигателестроение, проис-

ходит фактически деинду-
стриализация страны. Ну 
какой же здесь интерес? Ну 
чего же здесь хорошего? Или 
заставляют их вывозить кру-
гляк из Карпат. Скоро Кар-
паты все лысые будут. Зачем 
это делать, когда мы, объеди-
няя усилия, многократно по-
вышаем свои конкурентные 
преимущества. Зачем же это-
го было лишаться? Зачем это 
все нужно было выбрасывать, 
ради чего?

Потому что те, кто возглав-
лял Украину или добрался до 
власти в Украине, они пре-
следовали личные интересы. 
А в чем они заключаются? 
Даже не больше заработать 
денег за счет ограбления 
украинского народа, а со-
хранить, что награблено, до 
сих пор. Вот в чем главная 
задача. Бабки-то где, изви-
ните за моветон? Денежки 
где? В заграничных бан-
ках. Что нужно делать для 
этого? Показать, что они 
служат тем, у кого эти день-
ги лежат.

Вот отсюда и единствен-
ное то, чем они сейчас тор-
гуют, - это русофобия. По-
тому что кому-то нравится 
разделять Украину и Россию, 
они считают, что это чрез-
вычайно важная задача. По-
тому что любое объединение 
России и Украины, их воз-
можностей и конкурентных 
преимуществ - это создание 
глобального конкурента. В 
Европе и в мире. Никто это-
го не хочет. Поэтому будут 
делать все, чтобы нас раста-
скивать.

Владимир ПУТИН:

Власти Украины 
служат тем, 
кто держит 
их деньги

Снимок и графика из видеоинтервью.

Интервью с президентом: вторая серия

 ■ АУКЦИОН

Аукционный дом «12й 
стул» провел торги, на 
которых выставили бла-
годарственное письмо 
Владимира Путина Ва-
лентину Зорину. Полито-
лога и автора передачи «9-я 
студия» президент отметил 
за книгу «Неизвестное об 
известном». Она посвяще-
на закулисью мировой по-
литики.

Кроме официального тек-
ста, президент от руки до-
писал: «Всегда с огромным 
интересом и удовольствием 
следил за Вашей работой. 
Практически все и всегда 
было блестяще и в высшей 
степени талантливо. Желаю 
Вам успехов».

Лот выставили за 
340 000 руб. Это самая 
дорогая позиция минувших 
торгов. За столько его и при-
обрел неизвестный коллекци-
онер. Организаторы аукциона 
отмечают, что подобные авто-
графы президента не встре-
чаются в продаже. Поэтому 
цена была столь высокой.

Полный текст и видео - 
на сайте kp.ru.
Обсуждение на Радио «КП»

Продолжение следует.

FM.KP.
RU
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Анна ДОБРЮХА

Речь идет 
о наркотических 
и психотропных 
препаратах 
для тяжело-
больных.

До сих пор в нашу 
страну можно было 
ввозить не зареги-
стрированные в РФ 
импортные лекарства 
только для личного 
пользования. То есть 
возвращаетесь вы, 
например, из Вены - 
можете взять с собой 
упаковку заграничных 
таблеток. Если, конеч-

но, у вас есть на это ре-
цепт (особенно стро-
гие правила касались 
сильнодействующих 
препаратов). А если 
лекарство нужно не 
вам, а тяжелобольному 
другу? Родственнику? 
Ребенку?

Врачи, представители 
пациентских и благо-
творительных органи-
заций давно говорили о 
том, что нужны посла-
бления для закупки ле-
карств, в которых нуж-
даются тяжелобольные. 
Далеко не все необхо-
димые им зарубежные 
препараты зарегистри-
рованы в России или 

имеют эффективно 
работающие аналоги. А 
процесс государствен-
ной регистрации у нас 
дело долгое и затратное, 
не все производители 
хотят этим заниматься. 
В итоге в прошлом го-
ду возникали перебои с 
лекарствами, из-за ко-
торых особенно страда-
ли дети с эпилепсией и 
взрослые с сильными 
болями.

Чтобы исправить си-
туацию, в декабре был 
принят закон, разре-
шающий правитель-
ству России закупать 
не зарегистрирован-
ные у нас импортные 
лекарства. На днях 
Минздрав утвердил спи-
сок таких препаратов из 
числа наркотических и 
психотропных лекарств.

Приказ ведомства 
вступает в силу с 1 мар-

та и разрешает прави-
тельству закупки пяти 
видов препаратов для 
лечения эпилепсии и 
оказания паллиатив-
ной помощи (то есть 
для поддержания жиз-
ни неизлечимо боль-
ных). Это лекарства 
диазепам (ректальный 
раствор), мидазолам, 
клобазам, лоразе-
пам, фенобарбитал 
(эликсир, раствор для 
 инъекций).

Чтобы узнать, как 
получить такие препа-
раты, пациентам и их 
родственникам нужно 
обращаться во врачеб-
ную комиссию своей 
поликлиники (боль-
ницы).

О страстях вокруг 
опасной болезни - 

коронавируса -
на > стр. 5.

Артур ЧИЛИНГАРОВ, полярник,
Герой Советского Союза, Герой России:

- Половину - на Северный полюс, вторую половину - в Антар-
ктиду. Конечно, деньги я туда самолетами не повезу, а вложу 
их здесь, в Москве, - на экспедиции, на создание новых науч-
ных станций. Чтобы и дальше укреплять там позиции России.

Наталья КАРПОВИЧ, руководитель 
Объединения многодетных семей Москвы:

- Сейчас надо в первую очередь решать демографические 
проблемы. Так чего же не направить этот триллион на под-
держку многодетных семей. Часть денег можно пустить на 
программу обучения родителей зарабатывать. А еще нужна 
поддержка профессиональных нянь. Было бы здорово создать 
такую службу - бесплатную!

Сергей СТЕПАШИН, экс-глава Счетной палаты:
- В мою бытность в правительстве почти каждый год неиз-

расходованных средств было около этого - миллиардов 800. 
Я бы потратил это на ЖКХ - решил бы проблему аварийного 
жилья в стране за 2 - 3 года. Добавил бы денег на модерниза-
цию всего коммунального хозяйства. У нас 80% гнилых труб 
в стране. И, в-третьих, конечно, подумал бы о пенсионерах.

Антон ТАБАХ, главный экономист 
рейтингового агентства «Эксперт РА»:

- Деньги не потратили из-за слишком долгого согласования 
нацпроектов и из-за жесткого контроля за расходами, кото-
рый стал удушающим. А почти все хорошие идеи, куда можно 
пустить более триллиона, уже озвучены в Послании прези-
дента - на поддержку рождаемости, на школьные завтраки.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 50-летним стажем:

- Раз деньги остались, можно было увеличить ставки для 
врачей и учителей или выделить деньги регионам на закупку 
компьютеров для школ.

Валерий, читатель сайта KP.RU:
- На что они должны были быть потрачены, на то пусть и идут.

Елена, слушательница 
Радио «Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- Как в семье мы все вкладываем в детей, так должно быть 
и в государстве. На эти деньги их надо выучить, чтобы они 
могли умом зарабатывать и экономику страны поднимать, 
тогда все вложенное окупится.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Счетная палата сообщила, что в 2019 году 
не были исполнены запланированные 
расходы на рекордную сумму 
в истории России - 1,1 триллиона рублей.
И мы спросили:

А на что вы пустили бы 
непотраченный триллион?

За последние сутки наш сайт посетили
4 миллиона 959 тысяч человек

Картина дня: общество

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

FM.KP.
RU

ЗВЕЗДЫ
Как 
Шепелев 
потерял 
работу?

ЗДОРОВЬЕ
Диетолог назвал 
продукты, 
которые вызывают 
бессонницу

ТОЛЬКО НА KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Алена МАРТЫНОВА

Она хочет создать 
свою партию «Сильные 
женщины».

До выборов в Госдуму еще 
полтора года, а кандидаты уже 
вовсю заявляют о себе. Так, на 
днях некогда хулиганистый ли-
дер «Ленинграда» Сергей Шну-
ров, приодевшись в строгий 
пиджачок, объявил о намере-
нии баллотироваться в сентябре 
2021 года от «Партии Роста».

О желании податься в по-
литику также заявила певица 
Валерия. Об этом «КП» расска-
зал муж и продюсер артистки 
 Иосиф Пригожин.

- Неужели Валерия действи-
тельно будет создавать свою 
партию «Сильные женщины»? - 
поинтересовались мы у При-
гожина.

- Да, а почему нет?
- Но ведь это так сложно, не 

проще ли пойти на выборы уже 
от имеющихся партий?

- Послушайте, у меня уже 
89-й звонок от СМИ, и ни 
один мужчина не позвонил. 
Это говорит о том, что жен-
щины - самая активная часть 

общества. И все, что 
сегодня обсуждается: 
защита женских прав, 
закон о домашнем на-
силии, явилось катали-
затором для создания 
отдельного движения. 
Валерия намерена со-
брать вокруг себя силь-
ных женщин, которые 
в состоянии защитить 
себя, своих детей, свою 
семью.

- Говорят, вас поддер-
жит Оксана Пушкина. А 
кого позовете в партию?

- Я знаю, что Яна 
Рудковская уже изъя-
вила желание принять 
активное участие. Вот сейчас 
примут поправки в Конститу-
цию, пройдет День Победы - и 
начнем работу.

- А как же концерты?
- Сейчас у нас пауза - мы по-

ка воздерживаемся от плотных 
гастролей. Настало время идти 
дальше.

- А с Сергеем Шнуровым это не 
связано? Уже поговаривают, что 
новая мода у артистов...

- Ну как это может быть свя-
зано?! Валерия давно защи-
щает права женщин и точно 

знает, что такое домашнее на-
силие (в первом браке певица 
терпела побои от мужа - Алек-
сандра Шульгина. - Авт.). Мы 
давно об этом думали. Пом-
ните, еще четыре года назад у 
Леры вышла песня «Сильные 
женщины»? Так что это не 
сиюминутный порыв. Более 
того, в марте на своем канале 
в YouТube Валерия запуска-
ет передачу «Почему я», где 
будет помогать женщинам 
выйти из сложной ситуации. 
Так что для нас это никакой 
не хайп!

 ■ ЗДОРОВЬЕ

Минздрав дает добро:

Названы лекарства, которые можно 
ввозить из-за рубежа без регистрации

69,41
+ 64 коп.

58,14
- 1,8%

64,30 
+ 55 коп.
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Может быть, Валерии лучше 
не лезть в политику и дальше 
петь про маленькие часики, 
которые смеются: тик-так?..

Вслед за Шнуровым в Госдуму 
собралась Валерия
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Евгений БЕЛЯКОВ

Перевод государственных 
пособий на российскую 
платежную систему 
завершится 1 июля 2020 года. 
Напоминаем, что нужно знать. 

Через четыре с небольшим месяца 
вступит в силу закон, по которому пен-
сии будут поступать только на кар-
ты российской платежной системы 
«Мир» (аналог западных Visa и 
Mastercard, карту можно выпустить в 
любом российском банке). Это значит, 
что те пенсионеры, у которых оста-
лись пенсионные карты в иностранных 
платежных системах, должны будут 
их обменять. «КП» отвечает на по-
пулярные вопросы, связанные с этим 
нововведением.

1.ВСЕХ ЛИ КОСНУТСЯ 
ПЕРЕМЕНЫ?

Всех, кто получает деньги от госу-
дарства. С 1 июля 2018 года бюджет-
ники уже перешли на такую систему. 
Многие пенсионеры - тоже. Процесс 
перехода идет постепенно еще с 2017 
года. При этом пенсионер может вы-
брать любой понравившийся ему банк 
и выпустить карту «Мир» именно там.

2. ЗАЧЕМ ТАКАЯ 
ОБЯЗАЛОВКА?

На то есть несколько причин. Во-
первых, государству важно развить 
собственную платежную систему. 
А для этого ее надо наполнить день-
гами. Пенсии - очень большой ис-
точник. Расходы ПФР на выплаты 
пенсий и социальных пособий остав-
ляют около 8 триллионов рублей в год. 
Во-вторых, нельзя рисковать сбере-
жениями самых слабо защищенных 
граждан. Международные платежные 
системы опасны тем, что они управля-
ются на Западе. В случае ужесточения 
санкций (как это было в Иране) день-
ги могут быть заморожены на счетах. 
Такими картами нельзя будет распла-
титься. А системой «Мир» управляет 
отечественная организация - Нацио-
нальная система платежных карт. При 
ее использовании таких рисков нет.

3.  А ЕСЛИ Я НЕ ХОЧУ КАРТУ 
«МИР»?

Тогда можно получать деньги либо 
через почту (на дому или в отделе-
нии почтовой связи), либо попросить 
перечислять средства на счет в своем 
банке. Для этого нужно сообщить в 
ПФР реквизиты счета. А затем полу-
чать деньги либо в кассе, либо внутри 
своего же банка переводить деньги с 
одного счета на другой. Это можно 
сделать в личном кабинете на сайте 
банка или в мобильном приложении.

4. МОЖНО ЛИ БЕСПЛАТНО 
ПЕРЕКИНУТЬ ДЕНЬГИ 

С «МИРА» НА КАРТУ 
ТОГО ЖЕ БАНКА С СИСТЕМОЙ 
VISA ИЛИ MASTERCARD?

Это зависит от условий конкретно-
го банка. Обычно переводы внутри 
одного банка бесплатны и нет огра-
ничений по сумме. 

За отправку денег в другой банк, 
как правило, берут комиссию. Но не-
которые банки устанавливают ми-
нимальный лимит, который можно 
отправить бесплатно. К примеру, в 
Почта Банке можно бесплатно пере-
вести до 10 тысяч рублей на карту 
другого банка.

5.НЕ ОКАЖЕТСЯ ЛИ ТАК, 
ЧТО ПЕНСИОНЕРЫ 

С КАРТАМИ VISA И MASTERCARD 
С 1 ИЮЛЯ НЕ ПОЛУЧАТ ДЕНЬГИ 
НА ИХ ПЕНСИОННУЮ КАРТУ?

Подавляющее большинство пен-
сионеров уже перешли на карты 
«Мир». Однако списки людей, еще 
не сделавших это, в банках есть. И 
они заблаговременно оповещают 
людей о том, что им следует по-
менять карту. «В основном поме-
нять карты нужно пенсионерам, 
которые начали получать пенсию в 
2016-м - начале 2017 года, у которых 
еще не истек срок действия старой 
карты», - уточнили в пресс-службе 
Почта Банка.

Картина дня: в стране и мире

«Свое дело» - программа 
для тех, кто хочет 

работать сам на себя. 
По вторникам 

и четвергам в 12.55 (мск)

Кому придется обменять 
пенсионные карты? 
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По данным Пенсионного фонда России.

*Доля тех, кто 
выбрал этот способ.
P. S. Более полная информация - 
на сайте PFRF.RU в разделе 
«Пенсионерам». 
Способ доставки можно 
выбрать онлайн - в личном 
кабинете гражданина.

30%*
ЧЕРЕЗ
ПОЧТУ Деньги можно получить 

либо в отделении, либо 
почтальон привезет их на дом.

66%
В БАНКЕ

Можно 
оформить 
карту «Мир» 
или попросить 
перечислять 
деньги 
на счет 
по реквизитам

4%
ЧЕРЕЗ 
ДОСТАВОЧНУЮ 
ОРГАНИЗАЦИЮ
В каждом регионе 
есть свой список таких 
компаний. Его можно 
уточнить в местном 
отделении ПФР.

СПОСОБЫ
ПОЛУЧЕНИЯ
ПЕНСИИ

ТОЛЬКО
ЦИФРЫ

Расходы на пенсии - 
7,2 трлн 
рублей
Расходы 
на социальные
пособия - 
500 млрд рублей

По данным ПФР на конец 2018 года.

44 млн чел. -
число пенсионеров 
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Павел САДКОВ

Каждый день 
по 8 мая 2020 года 
канал «Россия 24» 
перечисляет 
имена всех 
воинов Победы.

О войне написано так 
много великих книг и 
гениальных стихов, что 
у нас не осталось своих 
слов. А слезы, которые 
так легко появляются на 
глазах людей старшего 
и среднего поколения 
при воспоминаниях об 
ужасах самой кровавой 
войны в истории, уже не 
вызвать у тех, кто родил-
ся в 90-х...

75 лет - огромный 
срок. С каждым годом 
выбитое в сердцах «ни-
кто не забыт» становится 
расплывчатым штампом. 
Блеклой обязаловкой...

А они были. Они уми-
рали. Никто не знает об 
истинных потерях за 75 
лет. СССР потерял от 10 
до 15 процентов населе-
ния за эти страшные 1418 
дней. Каждый день (!) 
той войны уносил около 
20 000 тысяч жизней 
наших людей. Каждый 
день.

Канал «Россия 24» ре-
шил перечислить всех 
участников войны. Всех, 
кто воевал.

Всех? Сегодня благо-
даря проекту Министер-
ства обороны «Память 
народа» (pamyat-naroda.
ru) известны имена 
12 677 857 человек. И да, 
на сегодня это самый 
полный архив. О мно-
гих не известно ничего, 
кроме имени и фамилии. 
Формула «пропал без ве-
сти» ничего не объясня-
ет. Среди этих фамилий 

и герои, и те, кто погиб, 
даже не услышав выстре-
лов. Разные люди с раз-
ными чувствами и раз-
ным вкладом в Победу. 
Но все они наши. А для 
кого-то родные и близ-
кие. Пусть даже многих 
и многих потомки знают 
лишь по фото.

Каждый день в эфи-
ре вы увидите имена 
121 400 человек. В знак 
благодарности. В знак 
памяти.

Это, конечно, симво-
лическая акция. Если 
хотите, наша общая мо-
литва. И пока эти имена 
звучат с экрана - найдите 
время. Сходите и съез-
дите на могилы ваших 
героев. Или просто за-
гляните с цветами к Не-
известному Солдату.

Как раньше пели: «Это 
нужно не мертвым. Это 
нужно живым».

 ■ ДО ЧЕГО ДОШЕЛ ПРОГРЕСС

Ксения СКРЫПНИК

Чтобы не занести пациенту инфек-
цию, врачам нужны только стериль-
ные перчатки.

Все мы знаем: во время проведения опе-
рации все должно быть стерильным! Иначе 
есть риск занести инфекцию в рану  - и 
здравствуй, сепсис и летальный исход. 
Но исследования команды ученых из Уни-
верситета Алабамы подрывают все устои.

Пытаясь выяснить, действительно ли 
одноразовая стерильная одежда так не-
обходима (раньше оперировали же как-то в 
полевых госпиталях, и пациенты выживали), 
исследователи 22 месяца изучали данные 
о последствиях 34 тысяч хирургических 
вмешательств. Все случаи разделили на 
три группы: в первой врачи оперировали 
в полном обмундировании, облачившись в 
одноразовую шапочку и стерильный одно-
разовый халат, во второй носили свою 
обычную хирургическую одежду, дополнив 
ее стерильной одноразовой шапочкой, а в 
третьей врачи дополнительной стерильной 
одежды не надевали.

Ученые проанализировали количество 
случаев заражения и развития осложне-
ний в каждой из групп: оказалось, что их 
доля примерно одинакова (0,94%) и от 
наряда оперирующего врача не зависит! 
Эти данные подтверждают результаты 
более раннего исследования, авто-
ры которого выяснили, что ключевой 
фактор, действительно снижающий 
вероятность занесения инфекции при 
операции, - использование стериль-
ных перчаток. Остальное врачебное об-
мундирование  - халаты, маски, шапочки, 
бахилы - не столь значимо.

Следовательно, в операционную можно 
смело входить без одноразового стерильно-
го халата и шапочки - пациенту это не навре-
дит. Даже обувь может быть какой угодно!

Значит, если уж врачам можно обхо-
диться без масок и шапочек, посетителям 
больниц точно можно экономить на белых 
халатах и бахилах. На нашем здоровье и 
самочувствии близких это никак не ска-
жется (ну разве что травму тупым пред-
метом нанесет нервная санитарка, чтоб 
не топтали тут всякие)...

Маски сброшены:
Хирурги могут оперировать 
без шапочек и стерильных халатов

 ■ ДЕНЕЖКИ

«Р
ос
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я 

24
»

Скорбный список погибших советских воинов 
телеканал будет показывать до Дня Победы.

Не забыты:

Вспомнить всех. Поименно...
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Наш журналист передает 
репортажи из эпидемзоны 
«чумы 2020 года».

ИДУ СДАВАТЬСЯ
И почему я все кашляю?! Уже третий 

день! Когда я решила идти сдаваться 
в местный госпиталь, и родня, и мои 
местные знакомые подняли страшный 
крик: «Тебя повяжут, упекут!» Но с 
чего меня нужно вязать?! Они ж не 
звери. Сама пойду, добровольно. Если 
заболела, будут лечить. Если здорова, 
успокоят. Врачи, они и в Китае врачи.

Перед походом прополоскала вод-
кой рот, протерла спиртом руки. По-
том решила принять для дезинфек-
ции внутрь. У меня полчемодана 
забито водкой «Добрый медведь», 
которая мне жизнь спасла во время 
Олимпиады в Южной Корее. Я тогда 
везла водку в подарок корейским дру-
зьям, но тут грянул нановирус (тем-
пература под сорок). Народ увозили 
пачками в больницы. Но я выжила. 
Утром натощак, морщась, выпивала 
стакан теплой противной жидкости 
- и привет вирусу. Нас так просто не 
возьмешь. В Пекине я тоже хлопну-
ла стаканчик в медицинских целях, 

а потом меня охватили сомнения: а 
вдруг врачи запах учуют? Но как тут 
учуешь? Они в скафандрах, я в маске.

Госпиталь Xiehe - крупнейший в Пе-
кине. Народу, к моему удивлению, не-
много. Я нашла медсестру, говорящую 
по-английски. Выслушав меня, она 
сказала: «Это вам в неотложку надо. 
Сейчас отведу».

«ВАМ ПРОСТО СТРАШНО!»
В неотложке было на удивление 

спокойно. Четыре больных и десять 

родственников. (В Китае очень 
сильны семейные чувства. В 
больницу пациента сопрово-
ждают минимум двое близких.) 
Прямо здесь же, за стеклом, в 
реанимационном боксе лежал 
задумчивый китаец средних лет, 
весь опутанный капельница-
ми. Врачи выглядели, как кос-
монавты, улетевшие на Марс 
минимум лет пять назад. Вид 
прямо-таки замученный. На 
стойке администратора стоял 
красный флажок с серпом и мо-
лотом, которому я обрадовалась 
как родному.

Меня осмотрели.
- А что, собственно, беспоко-

ит? - устало спросила медсе-
стра.

- Кашель, а мне домой лететь.
- Давление у вас превосхо-

дное, пульс в норме, темпе-
ратура выше всех похвал. Вид 
здоровый, глаза блестят. Насморк у 
вас хронический, чихайте на здоро-
вье. Ну а кашель… Обыкновенный 
кашель. Вам просто страшно?

- Я не трус, но я боюсь.
- Поймите, обследование стоит 

денег. Страховые компании не по-
крывают расходы на болезни в зоне 
эпидемий.

- Я заплачу.
- Даже наши граждане платят за 

МРТ легких и органов брюшной по-
лости, - извиняющимся тоном объ-
яснила медсестра.

- МРТ? - удивилась я.
Оказалось, помимо анализов из но-

са и горла, врачи сразу предпочитают 
сделать МРТ на случай пневмонии и 
выяснения уязвимых точек пациента: 
почек, печени, сердца. Цена вопроса 
на наши деньги - 4000 рублей. Китай-
цы, кстати, платили столько же.

Врач взяла у меня анализы, опросила 
и отправила на МРТ. Веселому рент-
генологу понравилось все, 
кроме моей печени, но она 
никому не нравится. Сама 
я ее нежно люблю.

- Идите домой, - сказали 
мне, выдав заключение. - 

Анализы на коронави-
рус будут готовы только 
через 10 - 12 часов. Если 
что, мы вас сами найдем.

Очень ласково сказали.

ВСЕ УШЛИ НА ФРОНТ
Я решила отпраздно-

вать хорошие снимки 
МРТ в ближайшем го-
стиничном кафе разме-
ром с футбольное поле, 
где я была единственной 
клиенткой. Милая офи-
циантка сразу поняла, от-

куда я пришла, по больничному пакету.
- А почему народу нет в больнице? - 

спросила я девушку.
- Видите ли, правительство попро-

сило граждан в Пекине не посещать 
больницы без крайней необходимо-
сти. Врачей нет. Они все уехали в про-
винцию Хубэй. Там главный фронт 
борьбы с коронавирусом.

Она так и сказала: фронт.
- Я не боюсь заболеть, я же молодая. 

А вот родители… Вирус не щадит по-
жилых и слабых.

Мне стало неловко. Приперлась тут 
со своим кашлем…

- А вы не стесняйтесь. Вы иностран-
ка, вам домой лететь. Конечно, вы 
переживаете за близких. И самое глав-
ное - дисциплина. В Пекине объявлен 
карантин, и люди сидят по домам. Хо-
тя никто их за руку не ловит, если надо 
выйти. Я верю, что мы выживем, пусть 
даже весь мир против нас.

Пекин.

КИТАЙСКИЙ ВИРУС-УБИЙЦА ЗАРАЖЕНЫ 79 434 (+2659)
человека за двое суток

Подробности, видео 
и фото, которые 

передает наш 
спецкор, - на сайте

Когда угаснет 
вспышка 

коронавируса - 
читайте на сайте
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Наша журналистка (Даша - слева) на себе проверила, 
как китайские врачи борются с эпидемией. Д

ар
ья
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В пекинской 
больнице все 

автоматизировано. 
Прием у врача - 
по электронной 

очереди, 
на табло указано 
имя нашей Дарьи 

Асламовой.

Есть ли в крови 
опасный вирус, 
китайские врачи 
смогут сказать 
только через 

10 часов после 
сдачи анализов.

Спецкор «КП» Дарья АСЛАМОВА в Пекине:

Чтобы провериться на коронавирус, 
придется заплатить

Д
ар

ья
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СЛ
АМ

О
ВА

Данные
на 24 февраля
2020 года

ВЫЗДОРОВЕЛИУМЕРЛИ2620 (+372)
человек человека

25 103 (+6245)

Картина дня: зараза

за двое сутокза двое суток
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ЦЕРКОВЬ ИЛИ СИНАГОГА?
Не отрицая необходимости борь-

бы против религиозного дурмана, 
В. И. Кашин вместе с тем предложил 
«не наезжать на православие, по-
скольку засилье иудаизма было бы 
еще более худшим вариантом в ду-
ховной жизни страны». Тут зампред 
ЦК КПРФ мыслил в духе Вольтера, 
т. е. полагал, что, если бы православия 
не было, его следовало бы придумать, 
чтобы уберечь граждан от иудаизма.

Конечно, может возникнуть сомне-
ние в том, что граждане РФ в массовом 
порядке готовы посещать синагогу и 
лишь взвешенная политика коммуни-
стов, поддерживающих православную 
веру, не дает россиянам подпасть под 
влияние нераскаянных иудеев. Была, 
правда, в конце XV в. ересь новгород-
ствующих - так ее политкорректно 
назвали создатели сериала «София». 
Но ведь это было весьма давно.

Однако вольтерьянец В. И. Кашин 
лучше знает партийную жизнь. Как 
раз на днях единороссийская фракция 
Саратовской областной думы решила 
провести антидемократические по-
правки в регламент собрания. Тому 
воспротивились коммунисты. Они 
достали мегафоны и огласили залу 
собрания звуком сирен. Что полно-
стью соответствовало Книге Иису-
са Навина, повествующей о взятии 
Иери хона: «Народ воскликнул, и за-
трубили трубами. Как скоро услышал 
народ голос трубы, воскликнул народ 
громким голосом, и обрушилась стена 
города, и народ пошел в город. И пре-
дали заклятию все, что в городе, и... 
волов, и овец, и ослов, все истребили 
мечом» (Нав. 6:19, 20).

Очевидно, зампред КПРФ резонно 
опасается, что, если не проповедовать 
саратовским коммунистам право-
славную веру, они окончательно впа-
дут в ветхозаветную жестоковыйность 
и истребят в городе всех единороссов 
и всю с/х живность.

ВОЛШЕБНЫЕ ЧАРЫ 
МАСТЕРОВ КАРМЫ

Нет, впрочем, уверенности, что, 
впав в вероотступничество, россия-
не немедля склонятся к иудаизму и 
властям придется спешно развернуть 
строительство синагог шаговой до-
ступности. Пока отступники скорее 
попадают в диавольские сети кучеров, 
тренеров личностного роста и иных 
оккультных лжеучителей.

В С.-Петербурге и Ленинградской 
обл. начались обыски по делу эзоте-
рической организации, которая зани-
малась оказанием психологической 
помощи и продавала так называемые 
защитные купола по цене 20 тыс. евро 
для физических лиц и 300 тыс. евро 

для юридических, причем фи-
зическим лицам купола прода-
вались лишь по предъявлении 
диплома о высшем образова-
нии. «Мастерская намерения» 
и «Орден Пути» располагались 
в офисе на набережной Фон-
танки и в конюшне загородного 
ранчо «Золотой мустанг», а для 
волшебных чар наряду с купо-
лами использовались стилеты, 
мечи, ножи, драгоценности рос-
сыпью, а также бижутерия. Оче-
видно, что раввины супротив 
мастеров-кармистов - все равно 
что плотник супротив столяра.

АНТИПАРТИЙНАЯ ГРУППА 
В «ЯБЛОКЕ»

В преддверии грядущих боев за 
думские кресла очищает свои ряды 
партия «Яблоко». В Москве состави-
лось общество богатых игроков под 
председательством славного Каца, 
проведшего весь век за картами и 
нажившего некогда миллионы, вы-
игрывая векселя и проигрывая чистые 
деньги. Долговременная опытность 
заслужила ему доверенность товари-
щей, а открытый дом, славный повар, 
ласковость и веселость приобрели 
уважение публики. Молодежь к не-
му нахлынула, предпочитая соблазны 
покера обольщениям политики.

Император Александр Павлович в 
таких случаях ограничивался иро-
ническим увещеванием - «Государь 
долго не производил Болдырева в ге-
нералы за карточную игру. Однажды 
во дворце, проходя мимо его в цер-
ковь, он сказал: «Болдырев, поздрав-
ляю тебя». Болдырев обрадовался. 
Государь, вышед из церкви и проходя 
опять мимо Болдырева, сказал ему: 
«Поздравляю тебя, ты, говорят, вче-
рась выиграл». Болдырев был в отчая-
нии». Г. А. Явлинский оказался куда 
более суров - «Вот погоди, переловят 
всю вашу мошенническую шайку! 
Будете вы знать, как обманывать до-
верие и честность добродушных лю-
дей. Закон! закон! закон призову!» - и 
призвал партийную дисциплину, из-
дав постановление «Об исключении 
из партии группы членов партии во 
главе с Кацем».

В постановлении отмечалась анти-
партийная деятельность группы чле-
нов партии -

Как в ненастные дни
Собирались они
Часто;
Гнули - мать их …! -
От пятидесяти
На сто.
Теперь, очистив свои ряды от игро-

ков, «Яблоко» уверенно пойдет к по-
беде.

ПОЙДУТ В ГОСДУМУ 
НОВЫЕ ПЕВЦЫ!

Другие партии, находясь на более 
ранней стадии развития (иные во-
обще только в проекте и еще не заре-
гистрированы), пока что не очищают 
ряды, а, напротив, включают в них 

славных артистов. «Партия роста» 
им. Б. Ю. Титова привлекла к росту 
культуртрегера и певца С. В. Шнуро-
ва. На предвыборных мероприятиях 
новый член будет с подъемом испол-
нять популярную песню «Мы за все 
хорошее, против всей <ерунды>».

Певица же Валерия (А. Ю. Перфи-
лова) намерена, по словам ее импреса-
рио и мужа И. И. Пригожина, создать 
к осени партию «Сильные женщины». 
Этот замысел был горячо поддержан 
известной думской противницей до-
машнего насилия О. В. Пушкиной: 
«Таких сильных, умных и амбициоз-
ных женщин, как она, должно стать 
больше в политике».

Дева-воительница Брунгильда, ко-
торая коня на скаку остановит, несо-
мненно, яркий и привлекательный 
партийный бренд. Проблема может 
возникнуть только с ейным Зигфри-
дом, поскольку есть Зигфрид настоя-
щий (Иосиф Игоревич, 1969 г. р.), а 
есть подложный (повар и страшный 
богач Евгений Викторович, 1961 г. р.). 
Возможна как добросовестная ошиб-
ка, так и злонамеренное смешение 
фигур импресарио и повара с целью 
опорочить А. Ю. Перфилову. Одна на-
дежда, что она, как дева-воительница, 
вломит всем пускателям слухов под 
первое число.

«КАРМЕН» НА НОВЫЙ ЛАД
Нынешний Зигфрид при К. А. Соб-

чак, т. е. режиссер К. Ю. Богомолов, 

также намерен внести свой вклад 
в музыкальные действа. «В марте 
2021 года Пермская опера предста-
вит премьеру «Кармен» Жоржа Бизе. 
Спектакль станет первой работой 
Константина Богомолова на боль-
шой музыкальной сцене».

Начинание как бы даже и напра-
шивающееся. Нынешняя режопера 
представляет собой совокупность 
режиссерских гэгов, т. е. причудли-
вых находок, а К. Ю. Богомолов - 
признанный мастер по этой части. 
Единственная проблема в том, что 
именно в данном случае поляна пол-
ностью вытоптана. «Кармен» - очень 
популярная опера. Предшественни-
ки Богомолова уже ставили ее и в 
хвост и в гриву, изображая главных 
героев рокерами, наркоманами, раз-
ными прочими антиобщественными 
элементами, а в одной из недавних 
постановок в финале оперы Кармен 
зарезывала дона Хозе, после чего 
пела: «Арестуйте меня!».

Режиссеру придется из кожи вон 
лезть, чтобы придумать что-нибудь 
небывалое и сверхъестественное. 
Лучше бы ему - время еще есть - 
переменить замысел и поставить 
что-нибудь более старинное и за-
бытое, например «Роберта-дьявола» 
Мейербера. В Перми никто не зна-
ет, что это за черт такой, поэтому у 
креативного режиссера руки будут 
развязаны. Твори что хочешь - все 
равно будешь новатором и перво-
проходцем.

Максим 
СОКОЛОВ

В продолжение 
горячих дебатов 
по Конституции 
зампредседателя 
КПРФ В. И. Ка-
шин поправил 
п р е д с е д а т е л я 
КПРФ Г. А. Зю-
ганова. Если Геннадий Андреевич 
прямо поддержал упоминание Бога 
в тексте Основного Закона, сослав-
шись в подтверждение своей мысли 
на моральный кодекс строителя ком-
мунизма, то его заместитель был 
более хитроумен. Ка
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КПРФ и иерихонские трубы в Саратове, 
волшебные купола, Гриша и Кац, 
Брунгильда и два Зигфрида, ария Хозе 
из оперы Бизе

«Я бы хотел, чтобы они [Россия и Украина] пришли к со-
гласию. Если бы они... поладили друг с другом, то это было 
бы замечательно для всего мира. Если бы Украина и Россия 
смогли выработать некое соглашение, по которому они бы 
поладили, то, мне кажется, это было бы очень хорошо».

(Президент США Дональд ТРАМП.)

СКАЗАНО!
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ОТВЕЧЕНО
«Трамп хочет, чтобы Россия и Украина помирились? А 

что он сделал для этого - оказал ли влияние на зависи-
мый Киев, чтобы тот сменил курс, или на сервильную 
Варшаву, чтобы она не подливала масла в огонь? В от-
сутствие действий слова мало что значат. Заявления 
Трампа - лучший пример».

(Член Совета Федерации 
Алексей ПУШКОВ.)
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Дмитрий ОЛЬШАНСКИЙ

Постоянно приходят ново-
сти о либерализации приема 
в наше гражданство.

То обещают давать паспор-
та России при сохранении 
первого  - чужого  - граждан-
ства. То говорят, что готовы 
принимать родителей тех, чьи 
дети - уже наши граждане...

У чиновников явно имеется 
указание насчет привлечения 
к нам людей, и оно со все-
ми поправками на тяжесть 
и коррупционность админи-
стративной машины как-то 
выполняется.

Но возникает, однако, не-
хороший вопрос. А каких 
именно людей собираются 
привлекать наши власти?

Нет никаких сомнений в 
том, что на всю огромную 
Россию у нас маловато на-
роду, что нам нужны силы, 
ресурсы, нужно заметное 
человеческое прибавление.

Но лично я уверен - только 
не из Средней Азии. И уж тем 
более не из Африки и Азии в 
принципе.

Наш очень хрупкий и без 
того еле-еле установившийся 
после всех бурь и катастроф
ХХ века порядок просто не 
выдержит напора миллионов 
архаичных людей, с которыми 
у нас нет никаких общих норм 
и стандартов, ни бытовых, ни 
культурных, ни религиозных.

И это никакая не ксенофо-
бия и не расизм. Это реализм.

И уж тем более страшно это 
юго-восточное нашествие, ес-
ли учесть, что гастарбайтер-
ство - это во многом царство 
молодых и необразованных, 
но зато очень активных муж-
чин. А это - главный в истории 
источник агрессии и насилия. 
Революция 1917 года, поми-
мо прочего, оказалась такой 
жестокой из-за того, что в 
стране - как демографически, 
так и в силу военных причин - 
скопилось много мужиков, у 
которых ничего не было и ко-
торым некуда было себя де-
вать. Это был не только бунт 
штыков, но и бунт гормонов.

И ведь все эти люди ска-
пливаются в мегаполисах. 
Они, мягко говоря, не спешат 
осваивать трудные просторы 
Сибири и Дальнего Востока.

Но стоит представить себе 
в жанре ночного кошмара, 
что мы вошли в полосу по-
литической нестабильности и 
в это время по столице и во-
круг бродят сколоченные из 
бывших таксистов и уволен-
ных дворников исламистские 
банды, да и просто банды... 
Не приведи господь.

Тем не менее есть все 
основания думать, что ли-
берализация приема в граж-

данство ведет нас именно к 
переезду всей Средней Азии 
в Россию.

Благо люди это неприхот-
ливые и напористые. Они в 
отличие от русских не склон-
ны к бытовому консерватиз-
му и осторожности  - стоит 
ли, мол, переезжать? Будет 
ли лучше? 

Но граждане-то нам нужны? 
Разумеется.

Нам нужны русские. Рус-
ские из Белоруссии, с Украи-
ны, из Прибалтики, русские 
из Средней Азии и с Кавка-
за, русские со всего мира - и 
есть смысл приложить неко-
торые усилия, чтобы зама-
нить домой именно их, а не 
разного рода «братьев».

И не нужно задавать на-
вязанных советской пропа-
гандой «желательной иноэт-
ничности» вопросов: а кто 
такие русские? А если у меня 
дедушка поляк, а бабушка 
грузинка, то как же я могу 
считаться русским?

Да вот так и можешь - если 
захочешь.

Кто вырос в мире русского 
языка и русской культуры  - 
тот и русский.

Нашему недоверчивому 
обществу, с его разорван-
ными гражданскими связями 
и тяжелым прошлым, нужны 
«свои» приезжие. Те, кто бу-
дет укреплять и восстанавли-
вать социальную ткань, а не 
создавать в ней все новые и 
новые прорехи.

И, разумеется, такие но-
вые граждане стоят намного 
дороже, чем потенциальные 
клиенты джихада.

Русские не будут заселять-
ся в комнату по двадцать че-
ловек. Им нужны человече-
ские условия существования.

Ну а если выйти за преде-
лы национального вопроса, 
то России, конечно, нужны 
мигранты из христианских 
стран, и особенно те, кто 
может вдохнуть жизнь в 
русскую провинцию, в нашу 
брошенную землю.

Например, буры из Южной 
Африки, вынужденные жить 
в резервациях в условиях по-
бедившей «манделы».

Может быть, если либе-
ральное дело будет креп-
нуть в Америке, то и оттуда 
могут поехать христианские 
общины, все еще не готовые 
к радикальному феминизму, 
культу безумных трансгенде-
ров и прочим достижениям 
современности.

О нашей собственной, ста-
рообрядческой миграции из 
Южной Америки я и не го-
ворю. Тут, к счастью, есть 
некоторое движение на вы-
соком уровне.

А вот от разнообразных 
шахид-таксистов России 
лучше держаться подальше.

НЭП: наша экономическая полоса

Нефтяные миллиарды
не делают жизнь россиян лучше

В свет вышла книга 
Александра Эткинда 
«Природа зла. Сырье 
и государство». В ней 
есть неожиданный 
взгляд на роль нефти в 
истории нашей страны. 
Публикуем самые инте-
ресные фрагменты.

КРОВЬ НАЦИИ
В 2013 году, когда 

ситуация была относи-
тельно простой (цены 
на энергию были высо-
кими и не было санк-
ций), добыча нефти и 
газа составляла 11% 
ВВП РФ, а их продажа 
за границей давала две 
трети экспортных до-
ходов и половину бюд-
жета. Но это только 
прямые поступления 
от продаж за границей.

Чтобы подсчитать 
всю ренту, которую 
получает государство 
от продажи энер-
гии, нужно умножить 
нефть и газ, продавае-
мые внутри страны, на 
мировые цены. Такое 
упражнение дает по-
рядка трети ВВП.

Эти нефтяные до-
ходы еще больше уве-
личиваются, прохо-
дя через внутренние 
расходы и субсидии: 
например, когда го-
сударство тратит не-
фтяные деньги на зар-
платы или поставляет 
горюче-смазочные 
материалы сельским 
производителям, оно 
потом берет со всех них 
долю, которая возвра-
щается в бюджет как 
налоги...

Я бы сравнил сырье-
вое государство с чело-
веческим телом - с его 
двумя кругами кровоо-
бращения, большим и 
малым. Деньги в таком 
государстве циркули-
руют, как кровь, по 
двум сообщающимся 
кругам, но только в 
одном из них они со-
общаются с источни-
ком жизненной энер-
гии - нефтью и газом. В 
малом кругу, который 
проходит через сеть 
скважин и труб, будто 
это легкие, артериаль-
ная кровь заряжается 
свежими капиталами; 
через большой круг 
эти капиталы питают 
все части организма, 
останавливаясь в ка-

пиллярах, закупоривая 
вены, откладываясь на 
стенках отмирающих 
сосудов.

ОПРАВДАНИЕ 
НЕРАВЕНСТВА

Вывозу капитала 
способствует сам ха-
рактер российских до-
ходов: из всех секторов 
мировой экономики не-
фтяной - самый непро-
зрачный. Будучи выве-
зенным, этот капитал 
приобрел разное каче-
ство в разных местах: 
счет в Швейцарии, за-
мок во Франции, биз-
нес в Германии, акции 
американских корпо-
раций...

Швейцарский банк 
получает проценты за 
операции, лондонская 
недвижимость растет 
в цене, и новые биз-
несы платят налоги в 
странах своего пребы-
вания. 

В экономике пост-
советского типа вывоз 
капитала ведет к тому, 
что способы его созда-
ния находятся в одном 
месте, а эффект про-
сачивания - в другом. 
Успешные предприни-
матели - чаще всего сы-
рьевые кураторы - по-
лучают вознаграждение 
в России; поскольку 
они тратят деньги за ее 
пределами, там растет 
и благополучие тех, кто 
живет за счет перерас-
пределения.

РАЗРУШЕНИЕ 
ОБЩЕСТВА

Давайте посмотрим 
на типичную ситуа-
цию в области между-
народных отношений - 
торговлю между двумя 
государствами, ресур-
со- и трудозависимым. 

Классическая поли-
тэкономия с ее трудо-
вой теорией стоимо-
сти относится только 
к одному из этих участ-
ников, трудозависи-
мому государству, и не 
описывает проблемы 
ресурсозависимого. 
Политэкономия учит, 
что, заботясь об эф-
фективности, трудо-
зависимое государство 
способствует развитию 
внутренней конкурен-
ции, прав собственности 
и публичных благ, обе-
спечивает технический 
прогресс и социальную 
мобильность. Все это 
не произойдет в ресур-
созависимом государ-
стве, потому что это не 
нужно его правителям 
для их государственно-
го промысла. В такой 
стране нефть и нефте-
промышленники - сами 
по себе, а население, для 
добычи избыточное, - 
само по себе. Скорее 
всего, правители ре-
сурсозависимого го-
сударства так продают 
свое сырье, что получа-
ют от соседа потенци-
ально неограниченные 
капиталы, и угнетают 
свое население, пока 
оно терпит такое угне-
тение. Все это хорошо 
знакомо как ресурсное 
проклятие. Институты 
не развиваются, приро-
да деградирует, народ 
хиреет. 

Так как правители 
ресурсного государ-
ства не обеспечивают в 
своей стране права соб-
ственности, они не мо-
гут полагаться на свои 

капиталы, держать их в 
стране и передавать де-
тям. Вместе со своими 
подданными правители 
страдают от недостат-
ка публичных благ, на-
пример справедливого 
суда или чистого воз-
духа. Женам этих ли-
деров нужны частные 
блага, которые в состо-
янии изготовить только 
трудозависимое госу-
дарство; это не только 
текстиль или девайсы, 
которые можно импор-
тировать, но и безопас-
ные парки или чистые 
курорты, которые за-
везти нельзя. Дети нуж-
даются в образовании, 
которое доступно толь-
ко по другую сторону 
границы. Родителям 
нужны хорошие врачи 
и больницы.

Так происходит сле-
дующий шаг: элита 
ресурсозависимого го-
сударства хранит депо-
зиты в трудозависимом 
государстве. Просачи-
ваясь вниз, эти день-
ги даже помогают 
бедным и больным, 
только они делают 
это не по месту своего 
происхождения, а по 
месту своего нахожде-
ния. Там же элита ре-
шает свои конфликты, 
покупает дома, держит 
семьи. Парадоксаль-
ным, но понятным 
способом за рубежом 
эта элита инвестирует 
в те самые институты, 
которые она игнорирует 
или даже разрушает у 
себя дома.

Подготовил
Дмитрий КОЗУРОВ.

Программа о том,
что касается каждого! Слушайте 

«Экономику» по будням 
в 17.00 (мск) на Радио «КП»

 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Граждане, которые 
нам нужны

Ученый объясняет,
как «черное золото»

стало проклятием
экономики РФ.
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Дина КАРПИЦКАЯ

Заповедные берега древнего 
Байкала утопают в тоннах 
мусора, а само озеро - в ка-
нализационных отходах. Уже 
и ЮНЕСКО внесло Байкал в 
список 5 объектов природы под 
угрозой уничтожения.

ОЛЬХОН. НАГАДИТЬ 
В САКРАЛЬНОМ МЕСТЕ

- Круто вам тут живется, - 
говорю я известному иркут-
скому блогеру Толику Архи-
пенко (@copter38), откусывая 
голубую сосульку из снежной 
пещеры на Байкале. Кругом 
тишина и ни одной живой 
души. - М-м-м, сладкая, как 
мороженое!

- Если бы не коронавирус 
и китайцам не перекрыли  
бы границы, то каждый угол 
этих пещер был бы обгажен. 
Туалетов-то нет, а у китайцев 
не принято терпеть. 

Доедать байкальское ла-
комство мне сразу расхоте-
лось, и мы поехали дальше, 
на самый большой остров 
Байкала - Ольхон, по преда-
ниям, сакральный центр озе-
ра. Это второе по популярно-
сти туристическое место на 
Байкале (первое - прибреж-
ный поселок Листвянка). И 
самое заповедное. 

По неофициальным дан-
ным (а туризм на острове 
стихийный, учета никако-
го), в год прибывает около 
полумиллиона туристов. И 
с ними идет  все худшее, что 
несет цивилизация. 

Главный поселок острова  

Хужир в 1500 жителей раньше 
существовал за счет рыбоза-
вода. А сейчас  полностью за 
счет туристов. Центральная 
улица теперь почти проспект: 
кафешки, магазины, вело-
прокаты. Все надписи дубли-
рованы на китайском.

- Вообще-то туризм - это 
хорошо! Деньги и престиж. 
Представляете, к нам в ма-
ленький Хужир едут со все-
го мира - из Нью-Йорка, 
Шанхая, Токио, Мехико, - с 
гордостью говорит ольхонка 
Катя Виноградова. 

Мы сидим в столовой. 
Здесь все по-простому. В 
окошке выдают ужин, титан 
с чаем. За столами корейцы 
и тайцы. Китайцев нет, хотя 
обычно их тут большинство. 
Все брони слетели. Эта тур-
база - одна из немногих офи-
циальных - зарегистрирована 
по правилам. Но удобств в 
номерах нет, гости моются 
в русской бане. И везде над-
писи: «Берегите воду».

ОТ СВОИХ ДИКАРЕЙ 
ГРЯЗИ БОЛЬШЕ

О минусах стихийного ту-
ризма хорошо знают в Бай-
кальской природоохранной 
прокуратуре. Ей всего 2 года, 

и она разгребает все, что тут 
успели понаделать.

В Ольхонском отделении 
работают всего 4 сотрудни-
ка, а территория, за которой 
они следят, вдвое больше 
Крыма. На стене в кабинете 
начальника Вячеслава Петро-
ва - карта Байкала. Он водит 
по ней ручкой.

- Согласно кадастру, вся 
земля вдоль озера уже про-
дана. Вот здесь, у пролива 
Малое море, основная кон-
центрация туристических 
объектов, больше 500. Боль-
шинство с нарушениями. То 
есть земля дана под жилье 
или дачу. А стоят гостини-
цы или домики под наем. А 
гости там, как ни спроси, это 
племянники, родственники… 
В чистейшей некогда воде 
Малого моря загрязнений 
в 10 раз выше нормы. Даже 
купаться в ней нельзя.

- И что теперь делать?
- Разбираемся. Такого, 

чтобы сливная труба из до-
ма прямо в озеро шла, уже 
нет. Заставляем ставить гер-
метичные септики. Этим ле-
том возьмемся за корабли. 
Их одномоментно в Малом 
море бывает до 300, а судно 
откачки с них фекальных и 

подсланцевых вод одно на 
весь Байкал. Куда сливают 
отходы? В озеро!

Что такое вывезти отходы, 
например, с Ольхона? Это ад. 
На пароме - дикие очереди. 
А главное - возить-то всю 
эту «красоту» и некуда. От-
стойников нет. Полмиллиона 
туристов - есть. Говорят, что 
ассенизаторские машины че-
рез одну скидывают дерьмо, 
чуть отъехав от берега.

ЛИСТВЯНКА.  
БЕРЕГ ЗОЛОТОЙ

Курортный поселок Ли-
ствянка на берегу Байкала. 
Всего в 60 километрах от 
Иркутска. Здесь концентра-
ция туристов на квадратный 
метр земли максимальная - 
в год, по неофициальным 
данным, около миллиона и 
больше всего, конечно, ки-
тайцев. И владельцев домов 
с иностранной пропиской (в 
основном китайской) здесь 
больше, чем где-либо на Бай-
кале.

И вроде ничего в этом пло-
хого - инвестиции, рабочие 
места… Но что такое китай-
ский туризм и как он постро-
ен, знают многие. Гиды там 
китайские, отели китайские, 
еда из Китая... А в итоге при-
быль от такого туризма - как 
навар от яйца.

Но больше всего возмути-
лись в Листвянке, когда узна-
ли, как китайские товарищи 
ведут строительство.

- Листвянка стала приме-
ром безобразной застройки в 
угоду китайским туристам, - 
говорят местные жительницы 
Оксана Токмакова (владелица 
частного музея) и Софья Бун-
товская (детская писатель-
ница). - Мы не против 
китайцев, мы за чистый 
Байкал!

Листвянка - крошеч-
ный поселок на 2000 

жителей. Набережная плотно 
застроена гостиницами и за-
ставлена машинами. Много-
тысячные потоки гостей пол-
зут по узенькому проходу.

- Толпы, - вздыхают Софья 
и Оксана. - Мест для такого 
количества машин тут просто 
нет. Дворников не хватает. 
Поселок же рассчитан только 
под местных, а не под милли-
он туристов.

Для меня женщины устрои-
ли экскурсию по Листвянке.

- Вот здесь у нас постро-
ился Джао Лиган, по-русски 
зовут Алексей, - показыва-
ет Софья. - Он говорит, что 
дом для себя и родни. По 
виду - номеров на 50! А вот 
тут - Цай Ян Сан, по-русски 
Рома. У него тоже родни 
много. А здесь наш сосед 
Цуй Фей собирался открыть 
спа-комплекс (по слухам, 
публичный дом). А вот ви-
дите бетонный каркас? Это 
Ван Сяу Ся развернулась и ее 
друг Юра Бай, тоже китаец. 
Хотели открыть отель в зоне 
исторического кладбища. Не 
вышло. Остановлено проку-
ратурой. 

Теперь весь этот недострой 
«украшает» улицы Листвян-
ки. Два ее мэра уже были под 
следствием. В том числе дей-
ствующий - Шамсудинов (на 
днях его снова арестовали за 
выдачу незаконного разре-
шения на строительство. - 
Авт.).

ВОЙНА 
С «МАНДАРИНОМ»

Но самая болевая точка для 
Токмаковой и всей здешней 
улицы Чапаева - гостиница 
«Мандарин» напротив дома 
Оксаны.

- Тут был небольшой кор-
пус, человек на тридцать. 
А с 2017-го он вдруг занял 
все пространство в 19 соток 
(при норме застройки 25% от 
участка под жилье). Заселе-
ние китайских туристов ле-
том здесь поставлено на по-
ток - до четырех «Икарусов» 
в день их привозят-увозят. 
Плюс два раза в день едут ма-
шины для откачки. В итоге 
по полдня улица перекры-
та, - рассказывает Оксана. - Я 
подсчитала: с мая по октябрь 
«Мандарин» принял 7500 ки-
тайских туристов. Представь-
те это под своим забором!

У Оксаны отеля нет. Но в ее 
жилом доме на первом этаже 
- Музей советских кукол.

- Меня проверяют постоян-
но и пытаются оштрафовать 

Я встретилась с мэром, чтобы спросить о судьбе 
Байкальского целлюлозно-бумажного комбината 
и его отходов. Но мэру было что сказать и про 
туризм:

- У меня в Листвянке дача на той самой улице, 
где «Мандарин». А что, лучше, если там на участке 
будет помойка, дом сгоревший? Вон на Ольхоне 
сейчас сносят отели. Наверное, правильно, но 
надо разобраться. Человек понес затраты, у него 
участок в собственности, выкупайте. Мое мнение - 
мы можем создать социальный взрыв. Это же люди, 
и у них другого заработка нет.

У нас же сегодня принимают решение на осно-
вании не закона, а мнения соцсетей. Это рэкет 
какой-то!

А что такое ЮНЕСКО? Это то же самое, что и 
Гринпис. Они высказывают то, за что им платят. 
Хотят убить и туризм. Если вы хотите, чтобы гря-
зи не было на Ольхоне, то постройте очистные. А 
если хотите выселить людей, дайте им отступные. 
И вообще, зачем вы все это пишете, только пор-
тите репутацию Байкала. Вы лучше напишите, как 
у нас тут красиво.

Пишу - на Байкале очень красиво.

Китайские туристы терпеть не любят. Туалетов на льду нет, но кто-то умный догадался 
сколотить будку прямо на озере. Куда попадают все нечистоты? Правильно! В озеро.

ОСОБОЕ МНЕНИЕ
Мэр города Байкальск Василий ТЕМГЕНЕВСКИЙ:

Это рэкет, а не борьба за экологию

  Кто убивает Байкал -  
   из КНР или русский   
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В туристических местах 
все надписи дублированы 

на китайском. 
Китаец - самый 

частый иностранный 
гость на Байкале.
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Много фото, 
видео с Байкала 
и обсуждение 
темы - на kp.ru

                                          Портрет         
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или закрыть. При этом к 
нелегальному «Мандари-
ну» претензий никаких! И 
грустно, и смешно...

И таких «мандаринов» 
тут по несколько на каж-
дой улице.

Как и на Ольхоне, в 
Листвянке проблема с 
канализацией. Она тут 
есть - старенькая, еще со-
ветская. К ней подключен 
один-единственный отель 
«Байкал» (в прошлом «Ин-
турист»). Никакой инфра-
структуры за последние 40 
лет не построено. А турист 
все едет и едет. И будет его 
еще больше! Листвянка за-
дыхается.

- Не знаю, что тут мож-
но исправить. Только ес-
ли снести все подчистую и 
заново построить, - мыс-
лит радикально племян-
ник Оксаны, известный в 
Иркутске блогер Александр 
Откидач.

«НАСКАЛЬНЫЕ» 
НАДПИСИ

Все на озере утвержда-
ют, что китайские гиды (а 
их тут много) рассказы-
вают своим туристам, что 
вообще-то Байкал еще 300 
лет назад был китайским. 
Жители Листвянки даже 
скинулись и развесили по 
поселку плакаты на двух 
языках: «Байкал - священ-
ное море России». У одного 
из них на столбике кто-то 
из китайцев сделал марке-
ром надпись.

- Мы долго пытались по-
нять, что это. Похоже на на-

ше матерное слово из трех 
букв, - возмущаются мест-
ные.

Удивительно, но и правда 
похоже! Я показала надпись 
переводчице с китайского 
Раисе Мерсияповой.

- Тут слово «дружба», - за-
ключила она.

Вот такая дружба.

Вот такой на Байкале ту-
ризм. Приносит ли он деньги? 
Согласно данным Агентства по 
туризму Иркутской области, в 
2019 году официально гостей 
приехало в регион 1 726 000 
человек (из них иностранцев 
400 000). В бюджет от оте-
лей и ресторанов (легальных) 
поступило 997 миллионов 
рублей. Побывав на Ольхоне 
и в Листвянке, смело можно 
сказать, что эти данные - вер-
хушка айсберга, туристов из-за 
границы (в основном из Китая) 
гораздо больше! А доходы рас-
пихиваются по карманам вла-
дельцев нелегальных турбаз. 

Председатель Совета 
Федерации Валентина 
Матвиенко на днях заявила, 
что неплохо бы закрепить за 
Байкалом статус особой фе-
деральной территории. Но в 
2012 году была принята феде-
ральная программа по охране 
Байкала, выделено 8 млрд ру-
блей, а в 2019-м Счетная па-
лата объявила о ее провале...
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Наша Дина 
поняла:

Байкал - это 
очень красиво. 
Хрустальный 
голубой лед. 

Побывать здесь 
и увидеть это 

чудо природы - 
мечта многих.

 туристы 
 пофигизм?

ПОСЧИТАЕМ

Верхушка 
денежного 
айсберга

         явления

Бывший лауреат премии Ле-
нинского комсомола, а в наше 
время - и нобелевский лауреат 
за публицистику, житель Бело-
руссии Светлана Алексиевич 
поделилась своими мыслями с 
либеральной прессой. К концу 
беседы Алексиевич совершен-
но перестала стесняться:

«Я всю жизнь прожила в 
стране полицаев. А что та-
кое Беларусь, по-вашему? Ты-
сячи белорусов служили в по-
лиции. Не надо думать, что у 
нас все уходили в партизаны, 
и только отдельные предате-
ли… Это ведь как происходило? 
В село заходят немцы, забира-
ют всех молодых ребят - и те 
становятся полицаями. Дают 
им еду, одежду, а рядом муча-
ются голодные матери, братья, 
сестры… Эти деревенские по-
лицаи сидели в своих местечках, 
как в крепости, лишь иногда вы-
бирались, если случался подрыв».

А теперь - что было в реально-
сти? На рубеже 1941 - 1942 го-
дов для борьбы с партизанами 
на территориях, относящихся 
к нынешней Белоруссии, на-
чалось формирование так на-
зываемых шуцманшафтбата-
льонов, в просторечии «шума». 
В Белоруссии сформировали 
11 батальонов, в каждом - 501 
человек, артдивизион и 2 ка-
валерийские части. В деревнях 
полицаи, конечно, не сидели, 
а воевали с партизанами. Из 
белорусских полицаев фор-
мировали и так называемые 
охотничьи команды.

«Они не всегда выполняли ка-
рательные функции», - говорит 

Алексиевич. И сразу же возни-
кает вопрос: «не всегда» - это 
как часто?

«Ведь кто такие партизаны? 
Поначалу это просто были по-
лубандитские группы».

Судя по этому высказыва-
нию, такие базовые для нор-
мального человека критерии, 
как «Родина», «долг», «защита 
родной земли», у Алексиевич 
потерялись на ее долгом пути 
между престижной советской 
премией и Нобелем.

«18-летнюю еврейскую де-
вушку прислали из Москвы, она 
была связисткой. С ней спали 
все партизанские командиры, 
а потом, когда она забереме-
нела, просто пристрелили на 
опушке», - продолжает «жечь 
напалмом» лауреат. 

Алексиевич как бы подчер-
кивает, что это было в порядке 
вещей у партизан - насиловать 

радисток и убивать. Бог с ней, 
со связью с Большой землей, 
снабжением и пополнением, 
вывозом раненых… Алексие-
вич использует метод переноса 
обвинений в антисемитизме и 
холокосте с немцев и их пособ-
ников на советских партизан. 
Целый абзац посвящен тому, 
как «партизаны ненавидели 
евреев». Хотя это вранье разо-
блачается в два клика:

«В Белоруссии в годы войны 
партизанские бригады возглав-
ляли 2 еврея, комиссарами пар-
тизанских бригад были 4 еврея, 
начальниками штабов бригад - 
7 евреев, партизанскими от-
рядами командовали не менее 
18 евреев, комиссарами отря-
дов - 32, начальниками шта-
бов отрядов - 21» (И. Альтман. 
«Еврейское сопротивление на 
оккупированной территории 
СССР»).

Зачем Алексиевич нужен весь 
этот людоедский сеанс само-
разоблачения? Нобелевскую 
премию за публицистику про-
сто так не дают, ее нужно от-
рабатывать. Западу, который 
пытается расшатать Белорус-
сию, нужна новая, отредак-
тированная история. Нужны 
борцы за свободу белорусско-
го народа, сражавшиеся про-
тив коммунистов и москалей. 
Единственный вариант - по-
лицаи. Теоретически из них 
можно слепить аналог банде-
ровцев, которых на Украине за 
30 лет умудрились «прокачать» 
из душегубов до национальных 
героев. 

В Белоруссии с этим слож-
нее. Почти невозможно убе-
дить белорусов, ТАК пре-
терпевших в годы Великой 
Отечественной. Хотя печаль-
ный пример теперь уже есть, 
нужно только дождаться, когда 
уйдут последние живые сви-
детели той эпохи. Работа над 
новой историей уже идет.
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Светлана Алексиевич 
умудрилась получить 
и премию комсомола, 
и Нобелевку. Бывает 

же... за передергивание 
советских ценностей 
и за их очернение...
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Июнь 1944-го. По улицам Минска идет отряд 
молодежи, набранный гитлеровцами для борьбы 

с Красной армией и партизанами. До освобождения 
Минска от фашистов несколько недель...

Дмитрий СТЕШИН
Что по поводу этого высказывания 
публицистки думают жители 
9 тысяч белорусских сел, 
сожженных фашистами 
и полицаями вместе с людьми, 
мы уже никогда не узнаем.

Вот и дожили - нобелевский лауреат Алексиевич объявила:

Белорусы боялись партизан 
больше, чем полицаев

 ■ БЕСПАМЯТСТВО
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ПЕРЕБИРАЕМ 
СЕМЕНА
Проводим ревизию запа-

сов. У большинства растений срок 
всхожести семян ограничивается одним 
или двумя годами. Потому гарантий, что 
«просрочка» пробудится синхронно или 

вообще проклюнется, нет. Устройте им 
экзамен. По десятку семян разложите 
на одном ватном диске, укройте вторым 
и пропитайте диски водой. Накройте по-
лиэтиленовым пакетом. Через 3 - 5 дней 
отберете самые быстро всхожие, осталь-
ные  отбракуете».

ВЫБИРАЕМ ПОЧВУ
Покупая землю для расса-

ды, не обманывайтесь: расфа-
сованного чернозема не найдете. Вну-
три пакетов торфяной субстрат. Его 
основа - смесь верхового и низинного 
торфа плюс добавки.

 ЧИТАЕМ УПАКОВКУ 
Верховой торф  - бурый, рыхлый, 

пушистый. Он кислый и для выращива-
ния растений (за исключением голуби-
ки и азалий) не подходит. В нем почти 
нет питательных компонентов. Потому 
к нему примешивают торф низинный.

Низинный торф  - более зрелый, 
питательный. Он темный, поэтому его 
иногда продают под видом чернозе-
ма. Но он легко слеживается. Потому 
к нему примешивают верховой торф, 
что делает смесь дышащей.

Песок не просто увеличивает массу, 
но и делает смесь более подходящей 
для растений по механическому соста-
ву. 

Рыхлители и влагоудерживаю-
щие агенты  - например, агроперлит 

или вермикулит. Это не питательные 
добавки, а компоненты, улучшающие 
дыхание почвы и повышающие ее спо-
собность удерживать растворы. Они 
значительно повышают цену. Еще до-
роже обойдется субстрат, обогащен-
ный микро- и макроэлементами для 
питания растений. 

«Обеззараженные». Эта надпись 
означает, что смесь избавит вас от 
хлопот по дезинфекции рассады.

Семена, грунт, 
рассада... 
Но есть 
и новинки.

Медлить с посевом самых теплолюбивых культур нельзя - иначе они 
зацветут только к первым осенним заморозкам. А плодов мы вообще не 
увидим. Первыми требуют приложения наших сил баклажаны и перцы. 

Итак...

Начинай сочный сезон 
с «Комсомолкой»

 НЮАНС 
Если с посевной вы задерживаетесь, 
посейте сомнительные семена на треть 
гуще, чем обычно. А в отдельную лунку 
опустите не по одному, а по три семеч-
ка. Как только всходы появятся, удалите 
лишние, оставив по одному растению в 
горшочке.
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ВО ЧТО САЖАТЬ
Лучше всего растения об-

живаются в горшках, высота и 
ширина которых равна. Для томатов 

оптимальная высота и диаметр составля-
ют от 12 до 17 сантиметров, а для перца 
и баклажана  - 10  - 15. Если емкости вы-
полнены из пластика или керамики, нужен 
дренаж в виде мелкого керамзита или пер-
лита - воздух корни будут получать снизу, 
через дренажные отверстия. 

Торфяные горшки дают дышать корням 
и позволяют обойтись без дренажной 
подушки. Лишняя влага после полива 
быстро испаряется. Минус: к моменту 
перевоза на дачу часто выясняется, что 
они практически разложились. Можно 
каждый торфяной горшок изначально 
обернуть легким нетканым материалом.

ОСВЕЩЕНИЕ
Люминесцент-

ные, бытовые 
лампы, лампы 
накаливания. . . 
Их время ушло. 
Купите светодиод-
ные ФИТОлампы. Они 
легкие, компактные, экономичные и 
экологичные - не загрязняют атмосферу 
и не вредят здоровью. К тому же дают 
спектр света, больше всего подходящий 
для растений. 

В начальный период роста рассады на 
подоконнике лучше всего лампы с со-
отношением 1:1 светодиодов красного 
и синего спектра. А например, для того 
чтобы у молодых растений стали завя-
зываться цветы и плоды, соотношение 
лучше сместить в сторону преобладания 
светодиодов красного спектра. 

В описании лампы непременно долж-
но быть указано, какие светодиоды и в 
каком соотношении в ней используются. 
Обычно там же изображена кривая, по-
казывающая, какие волны света испуска-
ет лампа. Чем длиннее лампа со свето-
диодами, тем выше у нее световой поток. 
Чем больше светодиодов, тем лучше.

 ВАЖНО 
• Чем ближе фитолампа к поверхности 

листьев, тем эффективнее идет про-
цесс фотосинтеза. Лампы с использо-
ванием данной технологии практически 
не нагреваются и не обжигают даже 
самые нежные листочки. 

• Полезное дополнение  - отражатели. 
Они не дают значительной части све-
тового потока уйти в сторону. 

 РЕЖИМ 
Для рассады оптимальная 

длина светового дня - 12 - 14 
часов. На подоконнике часть 
этого времени растения могут 
получать естественный солнечный свет. 
Поэтому лампы досвечивания включают 
на 3 часа утром и на 3 - 4 часа вечером.

ВАЖНО 
Непрозрачные емкости предпочтитель-
нее - свет, попадающий на корни, задер-
живает развитие растений.

 СОВЕТ 
• В помещениях с излишне пересушенным 

воздухом даже при регулярном поливе 
кончики листьев рассады могут подсы-
хать и скручиваться. Если нет увлаж-
нителя, то можно в поддон насыпать 
керамзит, до середины его слоя налить 
воды, а сверху расставлять горшки. Дно 
посадочных емкостей не должно сопри-
касаться с водой. Это повысит влаж-
ность среды вокруг растений.

• Высаживая рассаду дыни, тыквы и ар-
буза, для вентиляции корней и отвода 
лишней влаги отверстия проделывают 
не только в дне, но и в стенках.

- Неправильно 
ты, Дядя Федор, 

растения 
сажаешь!

- А как нужно? Листиками вниз?

ПРАВИЛЬНО 
ТАК!

ШАГ
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 ВНИМАНИЕ 

При использовании других типов емкостей не обойтись без поддона. Он защитит 
подоконник или стеллаж от воды и разводов и позволит проконтролировать объем 
полива. Вода не должна долго оставаться в поддонах: примерно через полчаса ее 
надо слить. 

 СОВЕТ 
Купите по одной маленькой упаков-

ке разных смесей от разных произ-
водителей. Дома возьмите по горсти 
каждого образца и сожмите в кулаке. 
Лучшая смесь образует слегка рас-
сыпающийся комок темного цвета. 
Крупных, тяжело разламывающихся 
фрагментов быть не должно. От круп-
новолокнистого субстрата с массой 
растительных остатков, не сминаю-
щихся в ладони, тоже откажитесь. 
Недопустимо включение глинистых 
компонентов и уж тем более семян 
сорняков, определяемых на глаз.

Обратите внимание на запах. Грибной 
аромат говорит о том, что в данном об-
разце грибам есть чем питаться. В этом 
случае разведите 3 грамма марганцов-
ки на 10 литров воды и этим раствором 
пролейте почву. 

Отбракованный грунт не выбрасывайте: 
пригодится для составления многокомпо-
нентных смесей и для улучшения глини-
стой или песчаной почвы на участке. 

Купленному субстрату нужно сутки 
отлежаться при комнатной температуре 
перед посевом семян. Также его нужно 
хорошо размять для удаления комков 
или просеять через крупное сито.
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АМНИСТИЯ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ 

Мы давно запутались в правилах оформления в 
собственность домов на садовых участках. Итак, 
в 2020 году их опять можно зарегистрировать по 
прежним, хотя и слегка видоизмененным упрощен-
ным правилам  - возвращенной дачной амнистии. 
Акция действует до 1 марта 2021 года. Это касает-
ся и жилых, и садовых домов, построенных именно 
в садоводствах.

Итак, если у вас сам участок оформлен по со-
временным правилам, о нем есть сведения в ЕГРН, 
с вас потребуются только декларация и техниче-
ский план дома. Декларацию заполняете сами, 
техплан готовит кадастровый инженер (его мож-
но вызвать из БТИ или обратиться к частнику).  
В среднем для дома не более 100 кв. м  - 8  - 10 
тысяч рублей.

Если сведений об участке в госреестре нет, по-
требуются подтверждающие ваши права докумен-
ты. Например, свидетельство о праве собственно-
сти на землю.

Документы нужно направить в Росреестр. Обыч-
но это сейчас делается через многофункциональ-
ный центр (МФЦ).

ДОМ ЖИЛОЙ  
ИЛИ САДОВЫЙ

Во многих случаях какой у вас дом  - капиталь-
ный жилой или садовый - понять трудно. Теперь вы 
сами решайте, как его лучше зарегистрировать. 
В доме, по документам считающемся жилым,  
с 1 января 2019 года можно зарегистрировать-
ся по постоянному месту жительства. В садовом 
доме прописку оформить по-прежнему нельзя.

ПРЕДПЕНСИОНЕРАМ  
ТОЖЕ ПОЛОЖЕНЫ ЛЬГОТЫ 

С этого года на предпенсионеров распространя-
ются все те же налоговые льготы, что есть у пен-
сионеров. Для дачников это важно.

• По земельному налогу - вычет на шесть соток. То 
есть если у вас участок 10 соток, платить вы должны 
будете только за четыре. А если весь участок - шесть 
соток, можете вообще ничего не платить. Льгота рас-
пространяется только на один земельный участок  - 
за остальные придется платить сполна.

• По налогу на имущество. От него освобожда-
ется одна квартира, один дом (дача приравнивает-
ся к дому), один гараж или машино-место. Не или 
квартира, или дом  - а и то, и то. По одному объ-
екту недвижимости каждой разновидности. Если 
у вас есть одна квартира и один дом на садовом 
участке, налог на имущество за них вы вправе не 
платить. 

 ВАЖНЫЙ МОМЕНТ: на льготы вы сможе-
те претендовать, после того как достигнете 
пенсионного возраста по старым правилам - 
55 лет для женщин и 60 лет для мужчин.

КОМУ ПЛАТИТЬ  
ЗА ВОДОКАЧКУ 

Ходили слухи, что с 1 января 2020 года дачни-
кам придется платить налог на воду. Но речь шла 
о том, что до этой даты товариществам надо было 
узаконить (получить на них лицензию) «обществен-
ные» скважины - те, которыми пользуется все СНТ 
или несколько СНТ. С этим в ряде товариществ 
возникли проблемы: оформление всех необходи-
мых документов (с учетом того, что изначальные 
бумаги на водокачки у многих оказались потеряны) 
оказалось процедурой затратной.

Садоводам, у которых на участке вырыта личная 
скважина, можно не волноваться - их эта суета не 
касается.

Елена ОДИНЦОВА.

Разбираемся  
в законодательных 
новшествах, 
важных  
для дачников.

Что изменилось  
для садоводов  
в этом году

 КСТАТИ 

Сейчас в Госдуме рассматрива-
ется законопроект, разрешающий 
использовать маткапитал на покуп-
ку, строительство и реконструкцию 
жилого дома в садоводстве. Но 
именно жилого - не садового.

Ри
с.
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Альбина САЙФУЛЛИНА 
(«КП» - Уфа»)

Она не хотела рожать, 
но родила, и вот что 
из этого вышло...

Демография - одна из глав-
ных проблем сегодняшней Рос-
сии. Неспроста свое обраще-
ние к Федеральному собранию 
Владимир Путин начал с этой 
темы и пообещал, что теперь 
материнский капитал будет 
выплачиваться уже при рож-
дении первого ребенка. Сум-
ма выплаты в 466 617 рублей 
очень хороша. Но есть и ложка 
дегтя - некоторые могут пой-
ти на рождение детей только 
из-за денег, не думая о послед-
ствиях. «Комсомолка» публи-
кует исповедь молодой матери 
Алены Никоновой (имя измене-
но), которая не хотела детей, 
но решилась на серьезный шаг 
из-за мужа.

«СДЕЛАЕШЬ АБОРТ - 
Я ЗА СЕБЯ НЕ ОТВЕЧАЮ»

После того как я увидела тот 
злополучный тест с двумя по-
лосками, прорыдала весь день. 
Я не хотела этого ребенка. Да, 
я знаю, как делаются дети, 
знаю, как надо предохранять-
ся, но почему-то была увере-
на - со мной этого не случится. 
И вот - пожалуйста.

Муж был в командировке. 
Наверное, я могла бы тайно 
сделать аборт и жить дальше, 
но все же позвонила ему. Су-
пруг грозно спросил:

- Отец ребенка не я?! А если 
я, так не пойму - что ты ре-
вешь? Радоваться надо! А если 
сделаешь аборт - я за себя не 
отвечаю.

Единственным человеком, 
кто мог меня понять в тот мо-
мент, была мама. Она выслу-
шала и не стала успокаивать, 
а просто сказала:

- Ален, подумай: вдруг после 
аборта ты не сможешь родить, 
когда тебе захочется?

Проплакав несколько дней, 
я решила, что буду рожать.

«ТЫ ЕГО ПОЛЮБИШЬ. 
НЕ МОЖЕТ БЫТЬ ИНАЧЕ»

Я никогда не представляла 
себя мамой. Во-первых, я не 
любила возиться с детьми, а 
хотела путешествовать, тусо-
ваться, заниматься интерес-
ной работой, ходить в театр, 
вволю спать и вкусно кушать. 
(Кстати, на момент беремен-
ности мне было уже 27 лет.) 
Во-вторых, внешние обсто-
ятельства: отсутствие соб-
ственного жилья и кредиты. 
И вообще мне казалось, что на 
ребенка придется тратить не 
только все свое личное время, 
но и кучу денег.

Всю беременность я боролась 
с внутренними демонами. Боя-
лась, что никогда не полюблю 
этого ребенка. От этой мысли 
холодело в животе и заранее 
было жалко малыша.

Я стала заговаривать на эту 
щепетильную тему с мужем, 
мамой, друзьями и врачами. 
Все как один твердили: «Ты 

его полюбишь - иначе быть не 
может». Но даже на УЗИ мне 
не хотелось рассматривать это 
крошечное существо внутри 
моего организма. Я вообще 
старалась реже думать о нем. 
Родила я всего на пару дней 
раньше срока.

О РАДОСТЯХ - 
БОЛЬШИХ И МАЛЕНЬКИХ

Чем больше становился жи-
вот, тем меньше я думала о по-
следующих проблемах - дико 
боялась самих родов. Рожать я 
поехала жарким летним днем в 
перинатальный центр по месту 
жительства.

Когда мне вручили ребенка, 
сказки не случилось. Я пре-
бывала на волне «ура, схваток 
больше нет!». И до сих пор с 
благодарностью вспоминаю 
волшебную фразу из уст мед-
персонала: «Теперь вам надо 
полежать минимум 2 часа на 
животе! Отдыхайте, ребенка 
принесем утром!»

Дальше был благоприятный 
период. Дочка по большей ча-
сти спала, поэтому я много гу-
ляла (с коляской, конечно), 
валялась на кровати и смо-
трела фильмы. Муж помогал 
купать малышку и укладывал 
ее спать. А я прониклась неж-
ностью к ребенку. «Это и есть 
любовь?» - спрашивала я себя, 
прижимая спящую дочь.

ЦАРАПАЮ СЕБЕ НОГИ 
В КРОВЬ, ЧТОБЫ 
НЕ ПРИЧИНИТЬ ВРЕДА 
РЕБЕНКУ

Жесть началась в 2,5 месяца. 
Те самые колики. Дочь каждую 
ночь кричала так, словно ее рвут 
на части голодные собаки, а я 
плакала - не зная, чем помочь. 
Потом подобрала препарат, и с 
проблемой больного животи-
ка было покончено. Казалось 
бы - воцарилась гармония, 
но нет. На часах 2 часа ночи, 
дочка плачет в кроватке, а я 
лежу, накрывшись одеялом, 
повторяя как мантру: «Меня 
нет. Меня нет». Но у ребенка 

истерика - встаю и иду к ней. 
Зачем я вообще рожала?!

Спустя три месяца. Полчаса 
варила этот суп с брокколи и 
индейкой, а она не ест! Еще и 
вылила все на пол, пока я от-
вернулась. Бульон утекает под 
холодильник…

- Да к черту! - в стену поле-
тела тарелка с остатками супа. 
Ребенок напуган, мать закры-
лась в ванной. Зачем я вообще 
рожала?!

Спустя четыре месяца. Вто-
рой час подряд пытаюсь ука-
чать дочку, болит спина, не 
гнутся руки. Соседи стучат 
по батарее: «Заткнетесь вы 
там уже или нет?» Чтобы не 
слышать эти вопли, хочется 
придушить дочь подушкой. 
Вместо этого царапаю себе 
ноги в кровь, чтобы хоть как-
то успокоиться. Потом реву на 
кухне, молча давясь слезами, 
чтобы не разбудить ее. Да за-
чем я вообще рожала?!

ЧУТЬ НЕ ДОШЛО 
ДО РАЗВОДА

Почти сразу после рождения 
ребенка муж потерял работу. 
Это серьезно ударило по на-
шему карману. Тогда это ме-
ня только больше убедило в 
правильности мысли, что не 
нужно было рожать, я начала 
по-настоящему истерить. Од-
нажды пришла в себя и поняла, 
что последние полчаса только и 

орала на кухне о разводе. Муж 
прекрасно понимал сложность 
ситуации, но выхода не было: в 
провинциальном городе рабо-
ту найти сложно, поэтому при-
шлось соглашаться на условия 
длительных командировок и 
жить на два города. Деньги по-
явились, но так получилось, 
что в критические моменты я 
оставалась одна. Мама живет 
в другом городе, за 1500 км, и 
не может приезжать часто...

СЕСТРА СТАЛА 
ВТОРОЙ МАМОЙ

Не знаю, до чего бы я до-
шла, но помогла случайность. 
Младшая сестра, которая 
училась в другом городе, по-
лучила диплом и решила пе-
реехать к нам с мужем (сво-
ей квартиры у нее не было, а 
мы были совсем не против). 
Она стала чуть ли не второй 
мамой моему ребенку, и у 
нее это получается лучше, 
чем у меня. При этом парал-
лельно она умудряется еще 
оказывать психологическую 
помощь мне самой. В такие 
моменты ты понимаешь це-
ну родственников. С млад-
шенькой никогда раньше 
по душам не общались, а те-
перь лучшие подруги. Когда 
же приезжает муж домой из 
командировок, я становлюсь 
такой счастливой. Он хлопо-
чет по дому, выполняет любой 

каприз, старается больше вре-
мени проводить с дочкой, даже 
подгузники меняет без вопро-
сов. В такие моменты смотрю 
на дочь и удивляюсь: какая же 
она растет красивая! Начала 
ходить раньше положенного, 
уже сейчас любит танцевать и 
так заразительно улыбается! 
И с каждым днем становится 
умней. Теперь во время исте-
рики и материнских слез дочь 
сама автоматически успокаи-
вается, перестает хулиганить, 
подходит и гладит рукой по 
голове, как будто все пони-
мает. Устоять перед таким 
невозможно.

Дневник о самом сокровенном

Не полюбить родного 
ребенка невозможно. 

Но важно, чтобы 
и близкие любили 

и понимали 
молодую маму.

Исповедь 
матери 
нежеланного ребенка

КОММЕНТАРИЙ 
СПЕЦИАЛИСТА
Елена САДЫКОВА, 
психолог:

- Мать не обязана круглосу-
точно радоваться материнству 
и никогда не уставать. У всех 
разный физический и психиче-
ский ресурс. Быть матерью - 
это изнурительный труд. Без 
выходных, отпусков и вариан-
тов уволиться, если вдруг по-
няла, что это «не твое». Нега-
тивные эмоции сигнализируют 
о неблагополучии. Возможно, 
надо срочно восполнить базо-
вые потребности: выспаться, 
поесть и пообщаться с друзья-
ми (да, это тоже потребность). 
Снять номер в гостинице и сут-
ки провести в тишине. Найти 
поддержку и выговориться: 
это может быть психолог, под-
руга, муж - кто угодно. Глав-
ное - не допустить выгорания 
и самой серьезной его стадии - 
депрессии. В таком состоянии 
женщина способна на страш-
ные вещи, вплоть до суицида. 
Такие явления частые, в такие 
моменты матери себя просто 
не контролируют. Помните, 
что, вовремя позволяя себе 
отдых, вы в первую очередь 
заботитесь о ребенке: он по-
лучает мать, которая способна 
проводить с ним время гораз-
до качественнее.

О том, как 13-летняя 
девочка с Урала стала 

самой популярной 
матерью-подростком, - 

на сайте
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Чем пугал мировую 
элиту на форуме 
в Давосе главный 
футуролог 
современности.

Всемирный экономический 
форум в Давосе традиционно 
собирает в одном месте слив-
ки высшего общества - са-
мых влиятельных политиков, 
бизнесменов и общественных 
деятелей. Одним из главных 
событий форума 2020 года 
стала встреча двух антипо-
дов - 16-летней экоактивист-
ки Греты Тунберг и 73-летнего 
президента США, сторонни-
ка стратегии «только биз-
нес, ничего лишнего» Дональда 
Трампа. Но даже их затмило 
выступление главного футуро-
лога современности (см. «Из 
досье «КП») Ноя Юваля Ха-
рари, который обрисовал ми-
ровым лидерам мрачную кар-
тину ближайшего будущего, 
если под контроль не будет 
взято развитие искусствен-
ного интеллекта. «Комсомол-
ка» послушала выступление 
Харари и предлагает читате-
лям ее конспект (полное вы-
ступление - на сайте kp.ru).

ТРИ УГРОЗЫ
В своей книге «Homo Deus» 

(«Человек Божественный») 
Харари утверждал, что че-
ловечество победило три 
главные напасти, кото-
рые были основной при-
чиной смертности на про-
тяжении почти всей его 
истории, - голод, массовые 
войны и эпидемии. Теперь 
ученый назвал три новые 
угрозы, которые являют-
ся глобальными вызовами 
для человечества. Это ядер-
ная война, экологическая ка-
тастрофа и разрушение мира 
новыми технологиями.

«Автоматизация скоро уни-
чтожит миллионы рабочих 
мест, и, хотя будут созданы 
новые рабочие места, нет 
уверенности в том, что люди 
смогут быстро переучиться и 
обрести необходимые навы-
ки», - сказал Харари.

«Те, кто не смогут быть вос-
требованными на рынке тру-
да, станут новым бесполезным 
классом. Разумеется, беспо-

лезным не с точки зрения 
их друзей и семьи, а с точки 
зрения экономической и по-
литической элиты. Разрыв 
между бесполезным классом 
и усиливающейся элитой вы-
растет еще больше», - пред-
сказал ученый.

ЦИФРОВЫЕ КОЛОНИИ
Но неравенство между 

людьми или социальны-
ми классами - это полбеды. 
Критическим станет отста-
вание целых континентов 
от государств-лидеров, ко-
торые поставят себе на служ-
бу искусственный интеллект 
(ИИ). В результате большин-
ство стран мира станут коло-
ниями.

«Гонка за ИИ уже началась: 
Китай и США лидируют в 
ней, а многие другие страны 
уже безнадежно отстали. ИИ 
сосредоточит необъятные бо-
гатства в нескольких доли-
нах высоких технологий, а 
остальные страны либо обан-
кротятся, либо станут цифро-

выми колониями», - говорит 
Харари.

При этом необходимость 
в военном вмешатель-
стве отпадет сама собой. У 
государств-лидеров будет до-
ступ к полной информации о 
любом политике, судье или 
журналисте другой страны, 
что позволит манипулиро-
вать ими в свою пользу.

«Новые биологические 
знания, помноженные на 
способности современных 
компьютеров, помноженные 
на огромные массивы данных 

дают возможность взламывать 
людей, - утверждает Харари. - 
Система, которая знает нас 
лучше, чем мы себя сами, 
может предсказывать наши 
чувства и решения, манипу-
лировать нашими чувствами 
и решениями, а в конечном 
счете делать решения за нас. 
Уже сегодня соцсети подска-
зывают, какие новости нам 
читать, киносервисы - какие 

фильмы смотреть, а онлайн-
магазины - какие товары 
купить. В скором будущем 
такие же алгоритмы будут вы-
бирать за нас, где работать и 
на ком жениться».

МИРОВОЙ ПОРЯДОК 
ПОД УДАРОМ

Единственный способ из-
бежать скатывания в эту 
антиутопию, говорит изра-
ильский ученый, это меж-
дународное сотрудничество 
всех стран и единые для всех 
правила по развитию искус-

ственного интеллекта.
«Сегодня мы жи-
вем в мире, где 

убийств про-
исходит мень-
ше, чем самоу-
бийств. А сахар 
более опасен 

для жизни, чем 
порох. Времена 

больших войн уходят 
в прошлое. Но мы настоль-
ко привыкли к этой ситуа-
ции, что никто не занимает-
ся укреплением глобального 
порядка. Если его не чинить, 
несколько лет он еще про-
держится, но затем рухнет - 
и мы снова обнаружим себя в 
пучине бесконечных войн», - 
предостерег Харари.

«Конечно, даже если люди 
исчезнут, это будет не конец 
мира. Кто-то нас переживет. 
Возможно, это будут крысы, 
и они построят свою цивили-
зацию . Возможно, они да-
же будут учиться на наших 
ошибках. Но хотелось бы, 
чтобы мы могли доверить бу-
дущее планеты не крысам, а 
вам, лидерам планеты», - об-
ратился он к аудитории.

Подготовил 
Алексей ИВАНОВ.

Стоит ли нам бояться искусственного 
интеллекта или он решит проблемы 
человечества - см. на kp.ru
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«Возможно, крысы переживут нас. 
И построят цивилизацию, 
научившись на наших ошибках»

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Ной Юваль ХАРАРИ. 43-летний израильский 

историк и футуролог сегодня является одним 
из самых продаваемых авторов мира. Бест-
селлерами стали его книги «Sapiens: краткая 
история человечества» (новый взгляд на процесс 
эволюции) и «Homo Deus: краткая история за-
втрашнего дня» (о том, как человечество будет 
стремиться к бессмертию и вечному счастью и в 
процессе уничтожит мир, каким мы его знаем).

Журнал Foreign Policy включил Харари в число главных мысли-
телей последнего десятилетия.

КСТАТИ
Каждый пятый ра-

ботник планеты к 2030 
году лишится места из-
за автоматизации (по 

оценкам экспер-
тов). 

- Мне нужны 
твои мозги, твоя 

работа и твоя 
зарплата!

- Термозаяц?! 
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Окончание.  
Начало на  < cтр. 1.

● США
Дочь телеведущей Юлии 

Бордовских Мария перееха-
ла на учебу в Майами еще в 
школьные годы. Училась и 
несколько лет параллельно 
посещала фотокурсы, в 11-м 
классе устроила выставку в 
школе, победила в паре фото-
конкурсов. Маруся исполни-
ла мечту и стала студенткой 
отделения фотографии Шко-
лы искусств Тиша (одна из 15 
школ Нью-Йоркского уни-
верситета), которую, к при-
меру, окончил Вуди Аллен. 
Из Майами Мария перееха-
ла в Нью-Йорк, где живет в 
съемной квартире, успешно 
учится. Девушка мечтает быть 
либо фотографом, либо сце-
наристом или писателем.

Старшая дочь Веры Бреж-
невой, 18-летняя Соня Ки-
перман, переехала в Штаты, 
когда ей исполнилось 16. Де-
вушка два года отучилась в 
элитной школе в Калифор-
нии. А сейчас Соня перво-
курсница гуманитарного 
Уиттьер-колледжа. В этом 
высшем учебном заведении 
изучают гуманитарные науки 
и искусство. 

Падчерица Ивана Урган-
та, 19-летняя Эрика Кута-
лия, учится в Нью-Йорке 
в школе дизайна Парсонс 
по специальности со-
временное искусство и 
фотография. Изучает 
дизайн интерьеров, 
одежды, рекламы и 
фотоискусство. Здесь 
же учился один из 
сыновей футболиста 
Дэвида Бекхэма. Жи-
вет Эрика в общежи-
тии на Манхэттене, 
встречается с черно-
кожим однокурсни-
ком Мусой.

➥ Цена вопроса: 
Год обучения в Шко-
ле искусств Тиша - от 
$51 тыс. (3,2 млн руб.); в 
Уиттьер-колледже - от 
$21 тыс. (1,3 млн руб.); в 
Школе дизайна Парсонс - от 
$46 тыс. (2,9 млн руб.).

● ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
Семья Александра Мали-

нина в прошлом году празд-
новала важное событие: дочь 
певца Устинья поступила в 
Лондонскую консерваторию. 
«Королевская Академия му-
зыки официально дала под-
тверждение!» - горд певец 
дочерью. Сейчас 19-летняя 

Устинья Мали-
нина оканчива-
ет школу в Ба-
варии вместе с 
братом. А по-
том двойняшки 
пойдут разны-
ми дорожками: 
Фрол Малинин 
будет получать 
образование 
в России - в 
художествен-
ном училище 
при Академии 
искусства и 
живописи, а 
Устинья уле-
тит совершен-
ствовать вокал 
в Англию.

2 1 - л е т н я я 
Настя, дочь 
актеров Ма-
рии Голубкиной 
и Николая Фо-
менко, изучает 
менеджмент в Лондонском 
университете. «Раньше дума-
ла, что только мои дети учат-
ся в Англии, - рассказывает 
Мария. - Но оказалось, там 

много русских: из тех семей, 
которые могут за это платить. 
Вкладывать в образование - 
самое правильное решение, 
это знают уже все родители 
моего возраста. И почти все 
они так или иначе на него 
копят».

21-летний сын Кристины 
Орбакайте Дени Байсаров в 
2019 году окончил универ-
ситет в Лондоне и получил 

диплом бакалавра. Па-
рень изучал основы 
бизнеса и междуна-
родной экономики. 
Но Дени не бро-
сил грызть гранит 
науки, а перешел 
на следующую 
ступень - теперь 
учится на маги-
стра.

У Стаса Михай-
лова и его супруги 
Инны подрастают 
дочки-школьницы, 
но в семье есть 
взрослые наслед-
ники от предыду-
щих отношений 
супругов. У Ста-
са прекрасные 
отношения с 
сыном и дочкой 

жены от первого 
брака. Сын Инны 

Михайловой Андрей 
Канчельскис уже окончил 

Оксфордский университет 
и теперь трудится в Лондо-
не агентом по спортивной 
рекламе. Сестра Андрея Ева 

два года назад посту-
пила в Королевский 
колледж Лондона. 
Это учебное заве-
дение претендует 
на звание третьего 
из старейших уни-
в е р с и т е т о в 
Англии после 
Оксфорда и 
Кембриджа.

2 2 - л е т -
няя Ксе-
ния, дочь 
балетного 
танцовщи-
ка Андриса 
Лиепы, от-
училась в 
швейцар-
ском кол-
ледже, а 
потом уле-
тела изучать 
искусство в 
Лондон.

➥ Цена во-
проса:  Год 
обучения в 
Королевской 
академии му-
зыки - €16 
тыс. (1,1 млн руб.); в престиж-
ных университетах Лондона, в 
зависимости от факультета - 
15 - 30 тыс. фунтов стерлин-
гов (1,2 - 2,9 млн руб.).

● БЕЛЬГИЯ
21-летняя дочь Ренаты 

Литвиновой Ульяна окончила 
частную школу в Париже, а 
сейчас движется к исполне-
нию мечты - в будущем она 
хочет основать свой модный 
дом. Образование Ульяна 
получает в Бельгии, в Коро-
левской академии изящных 
искусств Антверпена. В этом 
старейшем университете Ев-

ропы изучают дизайн, моду, 
прикладное искусство. Здесь 
когда-то учился Ван Гог!  
Несмотря на платное обуче-
ние, есть серьезные вступи-
тельные испытания: экзамен 
по живописи, рисунку, кон-
курс портфолио, собеседо-
вание.

➥ Цена вопроса: Год учебы 
в Королевской академии изящ-
ных искусств - $8 тыс. (510 
тыс. руб.).

Подготовила  
Ирина ВИКТОРОВА.

Как звезды богатеют  
на скандалах.  
Читайте на сайте
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Вера Брежнева часто навещает дочь 
Соню в Южной Калифорнии.
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Александр Малинин не нарадуется:  
дочь Устинью приняли  

в Лондонскую консерваторию.
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У Ивана Урганта прекрасные 
отношения с Эрикой, он даже 

называет ее дочерью. Девушка 
изучает современное искусство.

Миллионы на дипломы:

Дочь Брежневой 
учится в Штатах, а сын 
Орбакайте - в Лондоне

Из жизни звезд
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Дочь Ренаты Литвиновой Ульяна 
мечтает стать модельером.
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Саша ПЯТНИЦКАЯ

Дмитрий Иванов мечтает 
забыть брак с певицей 
как страшный сон.

То, что расставание Лолиты с пятым 
мужем мирным не будет, поклонники 
поняли уже давно. Но развод, начинав-
шийся как мыльная опера с открове-
ниями об изменах, вскоре превратился 
в блокбастер. В одной серии сообща-
ется, что Иванов - многоженец и спец 
по фиктивным бракам, в другой - что 
он травил Лолиту опасными препара-
тами. А ведь судебный процесс только 
начинается.

Поначалу фитнес-тренер отбивался 
от обвинений, но в очередном теле-
шоу ему объяснили: против Лолы нет 
приема. Поэтому теперь, когда адвокат 
Сергей Жорин рассказал о неких 
опасных БАДах, которыми муж пичкал 
Милявскую, Иванов заговорил.

- Это мое последнее официальное 
заявление, - объявил тренер в своем 
Инстаграме. - Впервые за четыре ме-
сяца - на такой период искусственно 
растянули обычный бракоразводный 
процесс. У меня больше нет сил бо-
роться с ветряными мельницами. Осо-
бенно после этих псевдоновостей. Кем 
меня только не делали: и альфонсом, 
и оленем, и многоженцем…

Как отметил пока еще законный 
супруг певицы, теперь он понимает, 
почему Александр Цекало в свое 
время не давал никаких интервью  - 
видимо, хотел как можно скорее за-
быть о браке с Лолой и всем, что с 
ним связано.

- В моем случае все хорошее, что 
было за эти 10 лет, перечеркнуто 
ужасным финалом. Этот брак, навер-
ное, худшее, что со мной происходи-
ло, - признался Дмитрий. - Отдельно 
хочется обратиться к господину Жо-
рину. Сережа, успокойся! Понятно, 
что трудно отказаться от легких де-
нег, найдя такого «сладкого» клиента. 
Опасные БАДы? Ты серьезно? Для че-
ловека, который принимал наркотики, 
лежал в психиатрической клинике, 
продолжает пить/курить/неправильно 
питаться и, главное, работать на из-
нос на шестом десятке? В погоне за 
пиаром ты забыл, что представляешь 
закон. Теперь я понимаю, за что тебя 
хотели лишить адвокатского статуса. 
Тебе плевать на насмешки над тобой 
в профессиональной среде, но зачем 
ты делаешь посмешище из Лолиты?!

Два года назад в интервью Миляв-
ская действительно рассказывала, 
что любит выпивать в одиночестве: 
«Я себе тихонько наливаю, мне не 
нужна компания». Тогда же она по-
ведала и о наркотиках, которые при-

нимала целый год, когда вела ток-шоу 
«Без комплексов». Кроме того, СМИ 
сообщали, что Лолита обращалась 
за психиатрической помощью после 
развода с Александром Цекало в 
2000 году. Но доктора вернули ей 
уверенность в своих силах, и с тех 
пор певица время от времени ложит-
ся в клинику.

- В лечебницу меня приводят жуткое 
переутомление и нервное истощение 
от интенсивной работы,  - признава-
лась певица.

Следующее судебное заседание по 
делу о разводе Милявской и Иванова 
состоится 13 марта. Дмитрий требу-
ет расторгнуть брак, а Лолита - при-
знать его фиктивным, чтобы лишить 
бывшего полученного благодаря ей 
гражданства Израиля.

Все еще муж Лолиты:

Этот брак - худшее, что со мной было!

Елена ПЕТРОВА

После скандальных откро-
вений мужа Лолита провела 
в Инстаграме прямой эфир 
с подписчиками, где как бы 
вскользь рассказала, что не-
давнее медобследование не 
выявило в ее организме за-
прещенных веществ.

- Врач сказал, что мои ана-
лизы до неприличия хороши. 

Сказал, что нельзя в 56 лет 
иметь анализы сорокалетне-
го человека. Вот что значит 
любовь к себе, - похвасталась 
артистка. И вспомнила мужа, 
который, с ее слов, травил 
ее БАДами:

- Недавно я случайно нат-

кнулась на сайт  - как отра-
вить человека без единого 
следа, гарантия 100%. Пока 
не могу рассказать подроб-
ностей, мы с моим адвокатом 
готовим официальное заяв-
ление. Думаю, многих оно 
шокирует.

Ев
ге

ни
я 

ГУ
СЕ

ВА
/«

КП
» 

- М
ос

кв
а

Суда еще не было, 
но не жена она ему боле, не жена.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Певица сдала анализы

Петр ПАВЛОВ

В феврале исполнилось 
15 лет каналу «ЗВЕЗДА», 
и мы поговорили 
с президентом медиахолдинга 
«Красная звезда», продюсером, 
режиссером и телеведущим.

- Алексей Викторович, помните тот 
день, когда возглавили «ЗВЕЗДУ»?

- Это было шесть лет назад. Когда я 
пришел, на канале была очень слож-
ная ситуация. Предыдущий министр 
обороны (Анатолий Сердюков. - Ред.) 
просто избавлялся от непрофильного 
актива, тихо-тихо все велось к тому, 
что канал умрет.

Понятно, что канал Министер-
ства обороны не должен просто 
развлекать, у него общественно-

политическое направление. Но мы 
решили делать продукт не только для 
военных, но и для всего общества. 
Мы вместе с Сергеем Кужугетовичем 
Шойгу выработали такую тактику: в 
основе должен быть мощный инфор-
мационный канал. Начиная с 2014 
года ставка делалась именно на ин-
формационное вещание. Плюс до-
кументальные проекты, у каждого 
из которых есть звездный ведущий. 

- За эти годы отношение к каналу 
изменилось?

- Очень рад, что канал постепенно 
приобретал влияние в общественно-
политическом вещании. Вот к нам уже 
и Ольга Белова пришла (ведет ито-
говую информационную программу 
«Главное с Ольгой Беловой». - Ред.). 
Я очень бился за проект «Открытый 
эфир». Никто не верил, что он, что 
называется, зайдет, ведь на других 
каналах в это же время очень мощные 
программы стоят, тот же Владимир 
Соловьев. Но у нас очень правильный 
формат - нормальный человеческий 
разговор, без того хайпа, на котором 
живут другие ток-шоу.

- Программа «Фетисов», например, 
пользуется уважением в мире спорта. 
Там говорят вещи довольно жесткие 
по отношению к нашему спорту. Как 
министр обороны к такому вольноду-
мию относится?

- За все за это спасибо Сергею Ку-
жугетовичу. Он человек невероятно 
креативный. Умеет направить и при 

этом не мешать. А еще умеет опереться 
на профессионала и ему доверять. Он 
говорит, мол, давай сделаем такую-то 
развлекательную программу, давай 
вот это сделаем. Не любит замыкаться 
в рамках. Канал «ЗВЕЗДА» точно не 
канал советских политруков, кото-
рые видят армейский канал как набор 
тоскливых программ исключительно 
про казармы и технику. При этом мы 
полностью показываем армейские 
игры, дневники крупнейших воен-
ных учений, гордимся программой 
«Военная приемка». Одним словом, 
пытаемся объять необъятное.

- Музыкальный конкурс «Новая Звез-
да» - смелый эксперимент для канала 
Министерства обороны?

- Это наша гордость. Сергей Кужу-
гетович как-то сказал: «Давай сделаем 
какой-нибудь музыкальный конкурс, 
только не похожий ни на кого». И мы 
подумали - на «Евровидении» высту-
пают за страну. А мы - многонацио-
нальное огромное государство. По-
чему нельзя сделать так, чтобы ребята 
пели не за себя, а за свои регионы? 
И чтобы всё честно, никаких продю-
серских проектов. Получилось такое 
«Росвидение», как мы его называем. 
Мы долго оттачивали формат и сейчас 
пришли к тому, что конкурс превра-
тился в своеобразную «Песню года». 
Каждый год 31 декабря с 11 утра до 12 
ночи все 85 регионов проходят отбор, 
а в январе - полуфиналы и финал. И 
мы особенно гордимся тем, что 24 по-

луфиналистам пишем новые песни. 
24 новых хита, с которыми ребята и 
дальше смогут выступать. Выдам во-
енную тайну - Сергей Кужугетович 
сам любит петь.

- И какая у него любимая песня?
- «Не слышны в саду даже шорохи». 

Он ее в таком джазовом варианте ис-
полняет очень хорошо. Он вообще 
очень много что поет. Даже на ново-
годних корпоративах Минобороны 
берет микрофон и поет. Он в этом 
смысле молодец. Умеет воевать, умеет 
играть в хоккей, умеет любить, уме-
ет дружить и петь умеет. Он живет 
полнокровной жизнью. 

- Ведь еще и 50 лет программе «Че-
ловек и закон». Вы же ее еще ребенком 
застали, что почувствовали, когда стали 
ее вести?

-  Если бы мне кто-то в юности ска-
зал, что я буду вести эту программу, я 
бы ответил: вы больные люди. Там же 
показывали каких-то дядек, которые 
всех сажали в тюрьму! Но вот 23 года 
веду передачу. У нее есть совершенно 
не похожий на всех остальных язык. 
Когда я пришел в нее в середине 
90-х, мне сказали: давай ее закроем и 
что-то новое по этой теме создадим. 
Я решил: нет, давайте попробуем ее 
воскресить. И высшую степень до-
верия мы почувствовали, когда по-
лучили письмо с адресом: «Москва. 
Кремль. Президенту РФ Б. Н. Ельци-
ну. Передать в программу «Человек 
и закон».

Телевизор

Дела семейные
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Алексей Пиманов считает, 
что главное на ТВ - человеческий 

разговор без крика.

Алексей ПИМАНОВ: 

Министр обороны - человек 
веселый, любит петь!
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Вчера реальные червяки 
заставили лоха-рыболова 
закопать их обратно.

✱  ✱  ✱
- Наш директор банка 

наконец-то выдал дочь 
замуж.

- Что, попался жених, 
который не читал мел-
кий текст?

✱  ✱  ✱
На корпоративе метео-

рологов было от 5 до 10 
гостей. Местами до 12. 
Ощущалось как 30 - 40.

✱  ✱  ✱
Дорогие москвичи! 

Выкиньте из дома гло-
бус Москвы. Если я 
вам говорю, что живу 
на северо-востоке, то 
это не Медведково, а 
Магадан!

✱  ✱  ✱
Антикризисные советы 

молодым хозяйкам: чтобы 
сделать суп с фрикадель-
ками, очистите с пельменей 
кожуру. Из кожуры можно 
сделать суп с клецками.

✱  ✱  ✱
- Как вы дожили до 

100 лет?
- Раз в год я делаю ор-

ганизму встряску.
- И сколько вы выпи-

ваете в этот день?
- В этот день я вообще 

не пью.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. За-
гадочная оболочка каждого 
из нас. 8. Что следователю 
доказывают? 9. Компонент 
десертного риса у тайцев. 
10. «Бережливость в доме 
выгоднее прибыльной тор-
говли» (таджикский классик). 
11. «Звуковая увертюра» по-
ломки. 13. Брюзжание толпы. 
14. На что встают фигуристы 
ради победы? 17. Практиче-
ски чистый ... используют для 
производства лучших духов. 
20. Под боком у Азии. 22. 
В каком сибирском городе 
открылся первый в России 
Музей часов? 23. Магнитный 
... на корабле. 24. Какую 
ленту можно смело назвать 
«семейным фильмом Тарков-
ских»? 25. Игра из Прованса с 
шарами. 27. Вторая ... делает 

вора рецидивистом. 28. По-
лицейская операция. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто из 
великих математиков ввел по-
нятия криволинейного интегра-
ла и полного дифференциала? 
2. «У судьбы, стучащейся в 
дверь, всегда есть в карма-
не ордер на ...». 4. «Трудно 
избежать будущего» (король 
парадоксов). 5. Свечное де-
рево. 6. Кличка первой кло-
нированной собаки. 7. Чаша, 
чтобы охлаждать бокалы для 
пунша. 12. Соответствие вну-
тренним требованиям компа-
нии. 15. Синоним графомана. 
16. Гурман правописания. 18. 
Еда для кита. 19. Полный воз-
врат денег кредиторам. 21. 
Абориген по части флоры и 
фауны. 26. Параллелепипед с 
квадратными сторонами.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Аура. 
8. Алиби. 9. Манго. 10. Айни. 11. Треск. 13. Ропот. 14. 
Коньки. 17. Спирт. 20. Европа. 22. Ангарск. 23. Компас. 
24. «Зеркало». 25. Петанк. 27. Судимость. 28. Рейд. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Клеро. 2. Обыск. 4. Уайльд. 5. Амирис. 6. 
Снуппи. 7. Монтит. 12. Комплаенс. 15. Щелкопер. 16. Гра-
мотей. 18. Планктон. 19. Расплата. 21. Эндемик. 26. Куб.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»

Ирина САЙКО, 
29 лет, 

Екатеринбург:
- Люблю путешествия 

и походы в горы, 
увлекаюсь сноубордом 
и коньками. И вообще 

считаю, что все 
проблемы можно 

решить с помощью 
улыбки.

Виктория АНДРЕЯНОВА,
модельер, известна 

своим архитектурным 
подходом к дизайну, 
который применяет 
и к женственным 

платьям, и к строгой 
униформе:

- Очень нежно цвет 
волос Ирины сочетается 

с платьем цвета 
ананасового сорбета. 
Прекрасная фигура 
и образ. Я советую 
заменить обувь на 
изящные бежевые 

лодочки без платформы. 
Благодаря цвету они 
визуально удлинят 

силуэт, не создавая столь 
тяжелого контраста 

с платьем.

ясно

дождь

облачно

гроза

пасмурно

снег

ночью днем

Томск -14…-12 -7…-5

Колпашево -9…-7 -5…-3

Белый Яр -14...-12 -6...-4

Стрежевой -10...-8 -8...-6

ночью днем

Прогноз погоды на 26 февраля

Давление - 761 мм рт. ст.
(норма месяца - 752)

Относительная влажность
воздуха - 81%

Ветер - юго-восточный, 2 м/с

Восход - 08.21 Луна:
Закат - 18.45 растущая
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